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Buenos dias, Córdoba

DEL EDITOREntre los festivales y las extraordinarias
Adrián Bassola

Secretario de RedacciónCon el pulso alterado por los bochornosos sucesos en Venezuela, donde Nicolás Maduro asumió ayer su tercer mandato consecutivo luego de unas elecciones viciadas de nulidad, Argentina transcurre el cálido mes de enero con la novedad de que finalmente habrá sesiones extraordinarias en el Congreso.La decisión del presidente Javier Milei de no llamar al Legislativo fuera del periodo ordinario debió ser revisada fundamentalmente porque el Ejecutivo quiere que salga el proyecto que elimina las elecciones primarias del calendario nacional. Los tiempos de la política ya comienzan a marcar el paso apenas alumbrado este 2025.Junto con ese proyecto, otras seis iniciativas serán debatidas por legisladores que, hasta ayer, disfrutaban de unas vacaciones “extendidas” y que
El jueves pasó por Jesús 
María el gobernador 
Martín Llaryora, 
mientras que anoche le 
tocó el tumo a la 
vicepresidente \ illarruel. 

ahora tendrán que recortar su descanso. Las extraordinarias se extenderán hasta el 20 de febrero, apenas 10 días antes del inicio del periodo ordinario de sesiones del Congreso.En desventaja clara tanto en Diputados como en Senadores, el oficialismo ya está comenzando los contactos para juntar votos entre las fuerzas afines, tal la estrategia que ha tenido que llevar adelante durante todo 2024. Aunque en ocasiones decidió tirar toda negociación por la borda y exponerse al rigor del voto opositor.En tanto, el caluroso verano transita en Córdoba de festival en festival Ayer fue el debut de uno de los grandes. Jesús María, que con su apego a las tradiciones, a la doma y al canto no ya sólo folklórico sino también de otros géneros, se transforma en un imán para la gente y también para los políticos.El jueves, en la previa de una noche gratuita, pasó “a saludar” el gobernador Martín Llaryora, y ayer repitió su presencia la vicepresidenta Victoria Villarruel, quien ya había estado en enero pasado.Entre tanto gaucho y china, Villarruel se dio un baño de argentinidad que quizás le dé fuerza para sostener la sorda disputa que mantiene con Milei.
ENCUESTA
twitter.com/LAVOZcomar

Turismo
¿Cómo estás viendo el movimiento turístico en Córdoba?"Hay más gente que el verano pasado", 43,4%. "Igual que el año pasado", 16,4%. "Hay menos gente", 40,2%.
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Venezuela. Maduro asumió y la oposición denunció un “golpe de Estado”
Héctor Brondo
hbrondo@lavozdelinterior.com.arNicolás Maduro asumió ayer su tercer mandato presidencial consecutivo, en medio de un clima político tenso y marcado por las denuncias de fraude electoral y de la toma ilegal del poder por parte del Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV) promovidas por la oposición.La investidura, celebrada en Caracas, fue acompañada de cuestiona- mientos encendidos de sus enemigos irreconciliables y de una creciente presión internacional que rechaza la legitimidad de las elecciones del 28 de julio pasado.La más encumbrada líder opositora venezolana María Corina Machado denunció que el Gobierno chavista terminó de consumar un “golpe de Estado”, no sólo contra el pueblo de Venezuela, sino también contra la comunidad internacional.Según la fundadora y coordinadora nacional de Vente Venezuela, la investidura de Maduro no tiene legitimidad, toda vez que está basada en un fraude electoral que ha sido rechazado por amplios sectores de la sociedad venezolana y de la comunidad internacional.A través de un video publicado en sus redes sociales. Machado también ofreció detalles sobre la situación de Edmundo González Urrutia, el principal candidato opositor y líder de la coalición antichavista. El exembajador en Argentina, quien se proclamó ganador de los comicios del 28 de julio por una diferencia abismal -sostiene la oposición-, tenía previsto regresar a su país ayer con el propósito de asumir la presidencia constitucional. Sin embargo, su mentora informó que, debido a las medidas tomadas por el gobierno de Maduro, como el cierre de las fronteras terrestres y la activación del “sistema de defensa aérea”, le pidió a González Urrutia que no retomara al país como lo había planeado. No obstante, aclaró que el regreso del diplomático retirado se concretará “en el momento correcto”. Más tarde, también mediante un video difundido en sus redes sociales, González Urrutia aseguró que sigue trabajando “las condiciones” para su “regreso a Venezuela y asumir la presidencia de la República y la comandancia en jefe de las Fuerzas Armadas, como lo manda la Constitución” y se lo ha “ordenado el pueblo". El dirigente opositor dijo estar “muy cerca” de su país y aseguró que “muy pronto, aunque ellos hagan lo que hagan, lograremos

confrontación. El líder chavista juró ante la Asamblea Nacional y ostentará la máxima jefatura política del país hasta 2031. María Corina Machado lo acusó de consolidar la “usurpación del poder”.
AP

OTRA VEZ. Maduro sigue en la presidencia y aprovechó para castigar al mandatario argentino Javier Milei.
entrar a Venezuela y le pondremos fin a esta tragedia”.

Usurpación del poderCorina Machado y González Urrutia coincidieron en que la activación de medidas de seguridad extremas por parte del régimen chavista refleja “la creciente represión y el control absoluto sobre el territorio”, lo que confirma la falta de garantías democráticas en la República Bolivariana.Además, en ambos mensajes grabados, consideraron que la investidura de Maduro es una nueva muestra de cómo su gobierno ha consolidado la “usurpación del poder”, negando al pueblo venezolano la oportunidad de decidir su futuro en elecciones libres y transparentes.“Maduro consumó un golpe de Estado y se autocoronó dictador”.

A Venezuela no le impone un presidente nadie en este mundo.
Nicolás Maduro
Presidente de Venezuela

consideró González Urrutia quien, reconociéndose como “comandante en jefe” de las fuerzas armadas, ordenó “al alto mando militar desconocer las órdenes ilegales que le sean dadas por quienes confiscan el poder”.
Apresurado y despiadadoEn una ceremonia que se adelantó casi dos horas con respecto al proto

colo oficial y concluyó con promesas grandilocuentes, Nicolás Maduro asumió su tercer mandato presidencial consecutivo ante la Asamblea Nacional, donde una audiencia selecta que incluyó a figuras como el presidente de Nicaragua, Daniel Ortega y al jefe de Estado cubano Miguel Díaz- Canel, el inquilino del Palacio de Miraflores hasta 2031, juró, una vez más, cumplir con “todas las obligaciones de la Constitución y las leyes de la República”.La toma de posesión estuvo marcada por un discurso despiadado contra sus oponentes, tanto internos como extemos. Con un tono que rozó lo belicista. Maduro reiteró que jamás traicionará a los venezolanos, e incluso lanzó una proclama de guerra contra lo que considera una “conspiración nunca antes vista” liderada 

por los Estados Unidos y sus aliados regionales. Entre sus blancos más notorios eligió a los expresidentes colombianos Alvaro Uribe e Iván Duque, a quienes acusó de financiar a criminales, y, sobre todo, al presidente argentino Javier Milei, a quien descalificó con términos tan duros como “nazi, sionista y sádico social”. En otro tramo de su alegato, aseguró que “a Venezuela no le impone un presidente nadie en este mundo”.
Guerra abiertaPara el inquilino del Palacio de Miraflores, la oposición venezolana no solo está en la calle, sino en una guerra abierta por el control del país, una guerra que, según él, intentó tomar la forma de una “movilización de votos” en un intento por silenciar la voluntad del pueblo.El contraste entre las denuncias de fraude de la oposición y las amenazas de represión del gobierno muestra la creciente polarización y la ausencia de un verdadero diálogo político.A pesar de las denuncias internacionales, las condenas de la comunidad democrática y las marchas en Caracas encabezadas por María Corina Machado, Maduro se mostró seguro de su poder. “Venezuela ya es de los Brics”, proclamó con el mismo fervor con el que Chávez hablaba de la unidad latinoamericana, ignorando las voces críticas que desde Brasil, Argentina, Chile, Uruguay y otros rincones del continente señalan la pérdida de confianza en su gobierno.El jefe de Estado chavista se refirió al foro político y económico de países emergentes que se constituyó como un espacio internacional alternativo al G7, integrado por países desarrollados.Las promesas pronunciadas a voz en cuello por el mandatario venezolano denotaron una visión de futuro que parece más un intento de reconstruir su antiguo bloque de aliados ideológicos que una propuesta concreta para superar la crisis interna. En su proclama encendida. Maduro afirmó que Venezuela tiene la misión de “salvar a la Comunidad de Estados Latinoamericanos y del Caribe (Celac) y de avanzar hacia un mundo pluripolar junto a los Brics, dejando de lado la realidad cotidiana de la República Bolivariana, cada vez más dividida entre los que aún esperan un cambio y quienes se cansaron de esperar.Así las cosas, todo parece indicar que los próximos seis años en Venezuela seguirán marcados por la incertidumbre, la desigualdad y la confrontación.

mailto:hbrondo@lavozdelinterior.com.ar
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Corina Machado dijo que su secuestro 
revela las contradicciones del régimen
Venezuela. A través de un video, la líder opositora dio su versión del confuso episodio que protagonizó tras la manifestación del jueves.
Redacción La Voz

La palabra más esperada de ayer era la de María Corina Machado, la máxima líder opositora al régimen de Nicolás Maduro en Venezuela.El jueves por la noche Machado había anunciado que este viernes relataría el confuso episodio del secuestro y la posterior liberación que protagonizó luego de encabezar la manifestación contra el gobierno bolivariano en Caracas.Según la oposición, Machado fue secuestrada por fuerzas policiales y liberada poco después. Autoridades del régimen negaron que la hubieran detenido y afirmaron que todo era una invención de la propaganda opositora. Sin embargo, la organización Human Right Watch había confirmado el secuestro, lo cual produjo una enorme repercusión internacional -que incluyó mensajes de Donald Trump y del Gobierno de Estados Unidos- para que liberaran a la dirigente.Machado dedicó un segmento de

su mensaje de ayer, difundido por video a través de las redes sociales, a contar su versión de los hechos.“Quiero hablarles de lo que me ocurrió ayer (por el jueves) porque sé que muchos están preocupados. Quiero compartirles los hechos y 

cuál es mi interpretación de los mismos”, y contó que cuando salió de la concentración de Chacao, muchos ciudadanos la rodearon y la acompañaron hasta que se subió a una moto que la iba a sacar de lugar. Dos o tres motos la acompañaban.

Persecución y disparosEn ese punto, precisó, a la altura del Liceo Gustavo Herrera, trataron de interceptarlos varias motos, con efectivos armados de la Policía Nacional Bolivariana, que portaban armas largas. “Pudimos avanzar”, relato Machado, “y a la altura del distribuidor Altamira, escuché varios disparos”.Allí, dijo, “las motos de la Policía Nacional Bolivariana nos interceptaron, un funcionario me preguntó mi nombre, para confirmar que se trataba de mí. Inmediatamente, por detrás, fui brusca y brutalmente arrancada de la moto, y me montaron en otra, en medio de dos hombres. Así son ellos, atacan a una mujer por la espalda”.En el trayecto, Machado escuchó repetir varias veces que se dirigían a la Boleíta, donde están las instalaciones de la Dirección General de Contrainteligencia Militar, denunciada como un centro de tortura por organizaciones internacionales y no gubernamentales. Después de llegar a esa zona, sus secuestradores repentinamente se detuvieron.“Me dijeron que tenían la orden de que me fuera. Para poder hacerlo me pidieron que grabara un video como una fe de vida”, afirmó Machado en 

referencia al video en el que aparece con una campera negra y capucha y que se difundió el jueves por redes sociales.Siempre según su relato, le tomó varias horas poder alejarse de la zona y resguardarse de nuevo. Fue entonces cuando se enteró de que el conductor de una de las motos que la acompañaba a la salida de la manifestación había sido herido de bala en una pierna, cuando los efectivos de la Policía Nacional Bolivariana les dispararon, y que también se lo habían llevado preso.“Yo estoy bien ahora”, aclaró, “aunque tengo fúertes dolores y contusiones en algunas partes de mi cuerpo”.“Es evidente que lo que me pasó ayer demuestra las profundas contradicciones que hay dentro del régimen", reflexionó la líder opositora. “Su actuación errática es otra demostración más de cómo están divididos por dentro. Obviamente a esto también se sumaron las inmediatas declaraciones y advertencias de líderes mundiales y de gobiernos de todas partes del mundo, que les hicieron entender el error que habían cometido al secuestrarme violentamente”, y agradeció “a los aliados democráticos de Venezuela” que los acompañan en esta hora.
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Desde Kirchner hasta Milei, la sinuosa 
relación entre Argentina y el chavismo
VENEZUELA. El vínculo entre Argentina y Venezuela atravesó una serie de etapas, con una intensidad especial en este cuarto de siglo. De socio privilegiado a enfrentamiento abierto.
Roberto Battaglino
rbattaglino@lavozdelinterior.com.ar

Argentina y Venezuela fueron los países de la región de mayor desarrollo económico a fines del siglo XIX y principio del siglo 20, son los países con mayores problemas en el arranque del siglo 21.Con características bien diferenciadas, Argentina y Venezuela tuvieron una serie de coincidencias históricas, pero con una etapa reciente que pasó de una fuerte alianza entre sus gobiernos a un abierto enfrentamiento como el actual en el singular contexto de Venezuela bajo un régimen dictatorial.Aquella bonanza de hace más de 100 arios llevó a ambos países a ser de los principales receptores de las corrientes migratorias.Hay hitos clave en la relación, como por ejemplo aquel episodio de la llamada doctrina Drago en 1902 que impuso el criterio del canciller argentino losé María Drago de que no se puede aplicar la fuerza militar sobre un país para cobrar una deuda, a raíz de la tensión que se vivía entre Estados Unidos y Venezuela por el fuerte endeudamiento del país sudamericano.Pero la etapa más intensa es sin duda la de los últimos 26 años con la llegada al poder de Hugo Chávez y su llamada Revolución Bolivariana.Chávez hizo una apuesta fuerte por un liderazgo regional basado en el boom petrolero heredado y con la intención de construir una especie de referencia antiimperialista que sucediese al ya decadente Fidel Castro.En ese esquema, el militar venezolano se entusiasmó con la llegada de Néstor Kirchner al poder en Argentina en mayo de 2003. Unos pocos meses después, en agosto, Chávez viajó a la Argentina para firmar el Manifiesto de Buenos Aires. Ambos presidentes reivindicaron “los vínculos históricos y de hermandad continental basados en los ideales de los Libertadores Simón Bolívar y José de San Martín y en los valores de democracia y solidaridad cooperativa”.Lo mismo esa relación, que redundó en la más variada gama de acuerdos comerciales y negocios lícitos e ilícitos, estuvo signada mucho tiempo por la desconfianza. “Chávez no terminaba de confiar en Néstor”, cuenta ahora un dirigente que oficiaba de enlace entre los dos mandatarios.Más allá de que los intercambios eran por demás fluidos, esa desconfianza recién se quebró en noviembre de 2005, cuando en la Cumbre de 

las Américas de Mar del Plata, Kirchner -como presidente anfitrión- fue clave para que se impusiera la postura de Chávez y el brasileño Lula Da Silva de rechazar la idea de Estados Unidos de crear una amplia zona de libre comercio llamada Alca, con el presidente norteamericano George Bush presente en las deliberaciones.Eran los años de aquella consigna “energía por alimentos”, cuando llegaba combustible del país caribeño y se exportaban productos primarios.Pero había mucho más. Argentina tomaba créditos a altas tasas en una Venezuela floreciente en un contexto de diversos acuerdos de inversiones de empresas de ambos países, la mayoría de los cuales quedaron truncos.Venezuela se transformó en el principal socio comercial de la Argentina y Kirchner lo definió como su principal aliado en materia diplomática.Era una especie de concreción de un matrimonio entre “el granero del mundo" y “el Caribe saudí”, con alta carga ideológica y mucha corrupción.Justamente, esa fluida relación económica y política, estaba más que teñida de sospechas por la escasa transparencia.
La valijaEsas sospechas se transformaron en evidencia en la madrugada del 4 de agosto de 2007, en plena campaña presidencial, cuando una oficial de Aduana requisó un bolso de mano de uno de los pasajeros arribados en un vuelo privado que había llegado de Caracas a Buenos Aires, contratado por la petrolera PDVSA.Había unos U$S 800 mil en efectivo que su poseedor, el empresario venezolano Guido Antonini Wilson, intentó ocultar diciendo que se trataba de libros cuando el escáner mostró paquetes rectangulares.Con Antonini Wilson, viajaban funcionarios de ambos países, entre ellos el encargado de las concesiones viales, Claudio Uberti, que tiempo después confesó que una de sus tareas era llevar bolsos con dinero a los Kirchner a Olivos.La Justicia probó que ese dinero era para financiar de manera ilegal la campaña de Cristina Fernández, que meses después llegaría a la Presidencia.La valija de Antonini fue un punto de inflexión en aquella relación diplomática-camal entre Argentina y Venezuela o entre el kirchnerismo y el chavismo.A la par que se ralentizaban los intercambios, en Venezuela se empe-

ARCHIVO

SINTONÍA. Cristina Fernández de Kirchner y Nicolás Maduro, en momentos de gran cercanía.
ARCHIVO

UNIDOS. Hugo Chávez, Cristina Kirchner y Lula da Silva.
zó a desinflar la burbuja petrolera que le había dado esplendor desde la década del 70, la crisis comenzó a impactar fuerte y el chavismo aceleró la puesta en marcha de rasgos autoritarios que se fueron transformando en el régimen dictatorial hoy vigente.Argentina siguió enrolada de manera decidida con esa Venezuela que se descomponía en medio de protestas sociales y graves denuncias de violaciones a los derechos humanos.La diplomacia kirchnerista no acompañó los repudios en los organismos internacionales y sostuvo la pertenencia de organismos internacionales, como Unasur, que intentaba sostener una Venezuela en donde se daba una transición entre Chávez, 

obligado a dejar el poder por su enfermedad, y su elegido Nicolás Maduro. La muerte de Chávez sólo agravó las cosas.Mientras, se daba en Argentina una paradoja. Miles de miles de venezolanos elegían a nuestro país para emigrar de las condiciones paupérrimas en las que vivían mientras el gobierno argentino defendía a rajatablas el régimen chavista-madurista.Se estima que en Argentina hay unos 170 mil venezolanos de los ocho millones que se fueron de ese país en las últimas décadas.
Los virajesCon Kirchner y Chávez ya fallecidos, con crisis económicas en ambos países (aunque con una escala mucho más profunda en la República

Bolivariana), se instaló en Argentina la discusión política si aquel segundo mandato de Cristina Fernández y tercero de la era K llevaba a nuestro país a parecerse a Venezuela.Tenía más de retórica del debate que de factibilidad real, en especial por las diametrales diferencias del esquema productivo de ambas naciones.El cambio de signo político en Argentina en 2015, con la llegada de Mauricio Macri y su coalición de cen- troderecha Cambiemos, implicó un viraje en la política exterior, pero en especial en terminar con lo poco que quedaba de esos deshilachados acuerdos con el chavismo de la era K, salir de los organismos internacionales que toleraban la dictadura venezolana y exigir la democratización del país vecino.Lo de Alberto Fernández en política exterior fue lo más parecido al Alberto Fernández que conocimos en el poder y el que vamos conociendo con las revelaciones de las causas judiciales que lo involucran. Presionado por el kirchnerismo, tendió algunos puentes hacia Maduro, pero ya todo era una caricatura de lo que fue esa sociedad que supieron tener Kirchner y Chávez.El nuevo cambio vino con la irrupción del libertario Javier Milei, que había dejado más que claro su alineamiento con Estados Unidos desde el arranque de la campaña.Por eso, no extrañó que Argentina encabezara -como se mantiene actualmente- la resistencia en la región al dictador Maduro, al cual ni Cristina Fernández le reconoció el resultado electoral que dio a conocer el 28 de julio pasado. El episodio del gendarme detenido marca la máxima distancia entre ambos países.

mailto:rbattaglino@lavozdelinterior.com.ar
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CONVOCATORIA. El jefe de Gabinete, Guillermo Francos, dijo que las extraordinarias irían del 20 de enero al 20 de febrero.

Congreso. Milei llamó a extraordinarias con las Paso y la Corte como eje
CONVOCATORIA. Serán del 20 de enero al 21 de febrero. El decreto también incluye otros cinco proyectos. El jefe de Gabinete, Guillermo Francos, convocó a una reunión con jefes del PRO, la UCR y Encuentro Federal.
Carolina Ramos
Corresponsalía Buenos AiresAunque en el Congreso daban por descontado que el mes de enero sería de receso total, la Casa Rosada puso un pie en el acelerador. El presidente Javier Milei firmó ayer por la tarde la convocatoria a sesiones extraordinarias, que incluye la eliminación de las Paso (primarias abiertas, simultáneas y obligatorias), los pliegos para la Corte Suprema de Justicia y otros cinco proyectos.Las extraordinarias serán del 20 de enero al 21 de febrero, según consta en el decreto que difundió el vocero presidencial, Manuel Adorni, y que lleva las firmas de Milei y Guillermo Francos. El jefe de Gabinete inició una ronda de contactos con jefes de bloques dialoguistas de la Cámara de

Diputados para empezar a tejer acuerdos la semana próxima.De esta manera, la actividad parlamentaria comenzará antes de lo previsto. Muchos diputados se encuentran de vacaciones y el recinto de la Cámara Baja se encuentra en refacción, pero eso no impedirá que arranquen los debates en comisiones. Las votaciones en el recinto se producirían recién en febrero.Además de la derogación de las Paso y las postulaciones de Ariel Lijo y Manuel García Mansilla para la Corte, la convocatoria incluye la ficha limpia en su nueva versión, que aún está en plena redacción. También, tres proyectos de la ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, sobre reite- rancia delictiva, combate a las “mafias” y juicio en ausencia; y un proyecto sobre compensación e índice de actualización de quebrantos.

Guillermo Francos 
"Es un gasto ridículo"

El jefe de Gabinete volvió a 
defender el proyecto oficial.

Francos sostuvo que "cada partido político tiene un sistema para poder elegir el candidato" y calificó como "impropio" que "esa responsabilidad sea transferida al pueblo argentino”. "Si eliminamos las Paso recortamos unos US$ 150 millones", agregó. El jefe de Gabinete también habló de la "sensación de abuso” de la ciudadanía por "ira votar tantas veces".Además, precisó que "en su historia, las Paso han tenido utilidad sólo dos veces”."Es un gasto ridículo, un mal uso de los fondos del Estado”, finalizó.

Francos empezó a comunicarse con Cristian Ritondo (PRO), Rodrigo de Loredo (UCR) y Miguel Pichetto (Encuentro Federal) para concretar una reunión la semana que viene, en fecha por definir, a la que también se sumará el titular de la Cámara Baja, Martín Menem. La Casa Rosada intentará arribar a los consensos que no consiguió en diciembre, cuando Adomi anticipó en redes sociales una convocatoria que nunca se concretó.Por la logística y los tiempos electorales, el de las Paso es para el Gobierno el tema más urgente. La eliminación de las primarias está contenida en un proyecto más amplio que también elimina los aportes públicos de campaña y los espacios gratuitos de publicidad electoral en los medios.“La eliminación de las Paso no se puede demorar mucho porque hay un cronograma de licitaciones y compra de boletas”, explicó el jefe de Gabinete a radio Mitre.El ministro coordinador reconoció que la discusión no será sencilla y que hay diferencias con los bloques en tomo a la iniciativa porque, mientras algunos se entusiasman más con la suspensión (como el PRO, que se alinea a la propuesta del jefe de Gobierno porteño, Jorge Macri), el Gobierno quiere la eliminación. No obstante, Francos se mostró abierto al diálogo.“Las discusiones son complejas. No creo que haya unanimidad pero sí hay apoyo para llevarlo adelante. Tal vez algunos tienen un interés en las próximas elecciones y no quieren desprenderse de las Paso permanentemente, y hay otros que queremos desprendernos de las Paso permanentemente y transferirles a los partidos políticos la resolución de la elección de sus candidatos”, dijo.Por tratarse de una reforma electoral, se requiere mayoría absoluta (129 votos en Diputados y 37 en el Senado). El oficialismo necesita alinear a bloques dialoguistas y también a por lo menos una porción de Unión por la Patria. Pero en los bloques hay diferentes miradas y el debate interno aún no está maduro.“En la UCR hay un debate abierto. Hay actores que están de acuerdo y otros no. Yo sí creo personalmente que no se resiste más un sistema tan oneroso y que, cuanto menos, tiene que simplificarse para no seguir desgastando a la sociedad. Yo voy a hacer lo que termine decidiendo mi bloque”, dijo el titular del bloque radical, Rodrigo De Loredo.La otra prioridad para el Gobierno son las vacantes en la Corte, que desde fines de diciembre funciona con tres miembros (Horacio Rosatti, Carlos Rosenkrantz y Ricardo Lorenzetti) por la jubilación de Juan Carlos Maqueda. Aunque el pliego de Lijo reunió la cantidad de firmas suficientes, no fue el caso de García Mansilla. El peronismo está expectante a la apertura de una negociación para aportar los dos tercios necesarios en el Senado.

El Gobierno negocia con los K los pliegos para la Corte
Luego de la confirmación del Gobierno nacional que en las sesiones extraordinarias se tratarán los pliegos de los dos candidatos propuestos por el presidente Javier Milei para la Corte Suprema, ahora el oficialismo deberá negociar los votos con el kirchnerismo, especialmente en el Senado.El jefe del Estado propuso al juez federal Ariel Lijo y al catedrático Manuel García-Masilla para sumar dos miembros al máximo tribunal, en reemplazo de Elena Inés Highton de Nolasco, quien se retiró hace dos años, y el cordobés Juan Carlos Maqueda, que se jubiló el 30 de diciembre pasado.Si el Gobierno decidió incluir en extraordinarias los pliegos de ambos postulantes para la Corte, puede ser una señal de que han avanzado las negociaciones con los operadores judiciales que responden a la expresidenta Cristina Kirchner, quien administra una amplia mayoría en el Senado para rechazar o avalar los nombramientos en el Poder Judicial.En los últimos días se comentó que en la Casa Rosada evaluaban incluir en extraordinarias la nominación sólo de Lijo, dejando afuera a García-Mansilla.Sin embargo, por lo que se desprende del comunicado oficial de ayer del Gobierno, todo indica que serán los dos pliegos los que se tratarán en el Congreso.“Los dos o ninguno”, había dicho Milei. La convocatoria indica eso.

LA VOZ/ARCHIVO

ARIEL LIJO. Es uno de los propuestos por Milei para el máximo tribunal.
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El Banco Central ya compró 
U$S 876 millones en enero
reservas. Tras el pago de deuda, recuperó U$S 400 millones. La acumulación de divisas es clave para que se acelere la salida del cepo

LA VOZ / ARCHIVO

COMPRADOR. El presidente del Banco Central. Santiago Bausili.

Roberto Pico
Corresponsalía Buenos Aires

En medio de la discusión por el atraso cambiarlo, el Banco Central responde con la continua compra de dólares y en las siete primeras ruedas de 2025 acumuló U$S 876 millones para reforzar las reservas.Esta cifra se consolidó luego que ayer se hiciera de U$S 167 millones por su operación en el mercado de cambios oficial.El jueves, el mismo día que salían U$S 4.340 millones por e¡ pago de deuda, la autoridad monetaria incorporó U$S 234 millones y con el ingreso de ayer recuperó U$S 401 millones
Bonos. En un contexto de baja generalizada de los mercados a raíz de datos de empleo mejores a los esperados (lo que sugiere un freno a la baja de tasas), los bonos y las acciones argentinas se desinflaron ayer. Hubo caídas de entre el 6,6% y el 1,7%.

en apenas dos días. Las reservas brutas quedaron en U$S 31.039 millones y mejoraron U$S 135 millones.El seguimiento de las reservas es uno de los datos clave que analiza el mercado en pos de la salida del cepo.No obstante, si bien es cierto que el cepo es la principal razón de este resultado, el Gobierno lo valida como un activo de su programa económico.“Para que haya atraso cambiario debiera haber pérdida de reservas”, es una de las explicaciones que suele dar el presidente, Javier Milei, para defender la actual paridad peso dólar y el proceso de acumulación.Pero lo cierto es que el debate está abierto, con economistas como Domingo Cavallo y Orlando Ferreres en la vereda de la necesidad de una corrección cambiaría y otros como Ricardo Arriazu y Aldo Abram que no la consideran necesaria.En definitiva la discusión sobre el nivel de reservas tiene como destino final la capacidad del país de seguir obteniendo dólares para honrar su deudas y la fortaleza del Banco Central en caso de tener que intervenir ante un cimbronazo financiero.En 2024 el Banco Central compró más de U$S 21.000 millones -cuyo total no pudo retener debido a la cancelación de obligaciones-, y el inicio de 2025 se mantiene con la misma dinámica ascendente.En este escenario, el dólar “blue” cerró la semana con un leve incremento a $ 1.225 - $ 1.238 en Córdoba-, De esta forma la brecha con el dólar oficial ($ 1.066,34) es de 14,7%.A su vez, el MEP subió a U$S 1.168

y el Contado con Liquidación avanzó hasta $ 1.194.Con vistas a futuro y en relación a lo que respecta al ingreso de dólares del agro, en las últimas horas hubo señales divergentes. Por un lado se conoció un reporte favorable para la soja de Estados Unidos, pero en cambio los informes locales sobre maíz transmiten preocupación nuevamente por la falta de agua en regiones clave.El Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA) mantuvo la proyección de cosecha de soja de la Argentina en 52 millones de toneladas y la de Brasil en 169 millones, mientras recortó la de su país de 121 a 118 millones.Esto provocó una suba del valor de la oleaginosa que se instaló en la zona de U$S 375 dólares, luego de haber tocado un piso de U$S 350 a mediados de diciembre. También avanzó el maíz a un precio de U$S 184.Este repunte es bienvenido en medio de un momento tenso entre el Gobierno y el sector agropecuario, porque la baja en el precio internacional de los granos dejó al límite la rentabilidad de los productores.En la noche del jueves el secretario Agricultura, Sergio Iraeta, aceptó reunirse vía Zoom con un grupo de productores autoconvocados, pero no ofreció ninguna solución.La charla fue una especie de catarsis por parte de los productores, mientras el funcionario sólo les pidió que tuvieran paciencia y que el Gobierno “escucha sus reclamos”.
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W| SÁBADO 11 DE
I ENERO DE 2025 POLÍTICA La VozLas familias decidieron aprovechar las vacaciones para ocupar las sienas, la costa y los valles, aunque nadie olvida la carga de los impuestos. Un debate que sacudirá al estado en los diferentes niveles.Los precios atractivos en Brasil -el real se depreció 25% en un año- y en Chile, donde el peso local cayó casi 9% en 12 meses, llevan a que miles de argentinos sigan cruzando ambas fronteras.Pero la sorpresa fue la concurrencia en los espectáculos masivos, en las playas y en las sierras: los argentinos decidieron disfrutar de sus vacaciones con sus recursos, o bien financiando sus viajes.Para los analistas, el fenómeno responde a que pocas familias pudieron disfrutar del verano anterior, por la devaluación del peso. Hoy, la necesidad es salir y divertirse, en busca de un momento de felicidad.En la Argentina se cobran más de 150 impuestos, de los cuales 46 corresponden a la órbita nacional, según calcula Nicolás Boglione, asesor tributario del Consejo Profesional de Ciencias Económicas (CPCE) de Córdoba.Javier Milei lanzó el desafío de que provincias y municipios reduzcan la cantidad de impuestos que perciben, para facilitar la competitividad de la industria y de los servicios.Sin embargo, el Presidente parece aplicar el refrán “haz lo que yo dijo, pero no lo que yo hago”, ya que mantuvo por tres años más un tributo de 7% sobre los pasajes aéreos. Cuando

MÁSY MENOSBuen verano, pero nadie olvida la carga de los impuestos
Especial

era legislador, pedía eliminar esa carga fiscal.Los hombres de campo adjudican la misma actitud a Martín Llaryora, uno de los adalides para la eliminación de las retenciones.“Estamos de acuerdo con el apoyo a la quita de los derechos de exportación, pero el inmobiliario rural en la zona núcleo tiene un aumento de 180% cuando la inflación de 2024 rondó 120%”, apuntan en las asambleas campestres.
La inflación condicionaLa dirigencia conjetura que Milei no eliminará las retenciones hasta una fecha muy próxima a la elección legislativa (octubre), para evitar su 

LA VOZ/ARCHIVO

CRUZAR. Devaluaciones en Chile y Brasil alientan la salida de turistas.

impacto en la inflación.Gabriel de Raedemaeker, vicepresidente de Confederaciones Rurales Argentinas (CRA), advierte que “no se puede castigar al sector productivo que más divisas aporta al país, para beneficiar a otro”.Según el dirigente, si se trasladara de forma lineal la eliminación de las retenciones sobre el trigo, la harina podría subir 12%, pero el cereal sólo impacta 8% en el valor del kilo de pan.En el maíz, los insumos para engorde de cerdos y pollos podrían incrementarse en forma lineal 12%, pero dependerá de cada industria.De Raedemaeker advierte, no obstante, que la no eliminación de las retenciones podría afectar el volumen de producción -soja y maíz, principalmente-, ante la menor inversión en herbicidas, insecticidas y fertilizantes.“Sólo con la eliminación de derechos de exportación se equilibrará el riesgo climático, luego de tres años de sequía”, señala.Un campo alquilado para soja, aun con rindes de 40 quintales por hectárea, puede tener una pérdida de entre U$S 80 y U$S 100 en las zonas más productivas de Córdoba, aseguran los productores.“Supeditar la revisión a otros logros macroeconómicos es no darse cuenta de que el sector agropecuario es el motor que impulsa al país desde su interior”, sostuvo la Comisión de Enlace de Entidades Agropecuarias de Córdoba.La mirada está puesta ahora en la

Sólo con la eliminación 
de los derechos de 
exportación se 
equilibrará el riesgo 
climático, luego de tres 
años de sequía.

solvencia de las deudas de cooperativas y de proveedores de insumos luego del quebranto que ya se registró con grandes firmas en Buenos Aires. Esto podría originar problemas en la cadena de pagos.El desafío incluye a las intendencias, en relación con la carga que cobran sobre los servicios públicos. La Municipalidad de Córdoba ya pidió a la Justicia Federal mantener las tasas que aplica sobre las boletas de la Empresa Provincial de Energía de Córdoba y de Aguas Cordobesas.El gobierno de Milei puede enfrentar un trade offen el corto plazo, en el que deberá evaluar los beneficios de una medida en contraposición a los perjuicios que ocasiona.Aquí, la disyuntiva será mantener las retenciones, con una inflación controlada, o beneficiar a la agroin- dustria, que genera divisas y empleo, además de movilizar la actividad económica.La dirigencia política tiene otra agenda -las Paso y la elección de jueces para la Corte-, que resulta incomprensible para las urgencias en materia de impuestos que soportan familias y empresas.

Un informe revela nuevas 
pistas y reafirma que 
Nisman ftie asesinado
investigación. Para el Ministerio Público el exfiscal fue víctima de homicidio a raíz de su labor en la investigación del atentado a la Amia.

LA VOZ/ARCHIVO

UNA DÉCADA. El 18 de enero se cumplirán 10 años de la muerte del fiscal Nisman.

El sábado 18 de este mes se cumplirán 10 años de una de las muertes que más conmocionaron a la política argentina, la del exfiscal Alberto Nisman. A días de ese aniversario se conoció un informe detallado de la Piscaba en lo Criminal y Correccional Federal N°3 de Capital Federal, encabezada por Eduardo Taiano, donde se ratifica que el representante del Ministerio Púbbco Fiscal fue asesinado por su trabajo en la UFI-Amia y por su investigación en torno al Memorándum de Entendimiento con la Repúbüca de IránEl informe, dado a conocer por el
Desamparado. Para la fiscalía, los custodios de Nisman "abandonaron el domicilio en varias ocasiones y luego lo dejaron desprotegido durante más de 12 horas, entre la noche del sábado y hasta casi el mediodía del día siguiente”. 

sitio Fiscales, revela detalles desconocidos de la muerte de Nisman, el 18 de enero de 2015 de un disparo en la cabeza en el baño del departamento que alquilaba en Puerto Madero.El escrito de la Causa, rotulada homicidio del fiscal federal Alberto Nisman, tiene 52 páginas, repasa una década de investigación, las medidas adoptadas desde su inicio en el fuero nacional criminal y correccional y las que se realizaron desde que en 2016 la causa pasó al fuero federal.El reporte revela rutas de escape de los asesinos y conexiones con agentes de inteligencia del Ejército, algo que hasta aquí se desconocía.
Trabas oficialesDesde el inicio, el escrito da cuenta de que la investigación se vio obstaculizada por la decisión para que el caso fuera manejado por el fuero ordinario en lugar del federal. El fiscal Taiano y su equipo reconocen “trabas” durante el gobierno de los ex presidentes Alberto Fernández y Cristina Kirchner que complicaron la investigación.“Así, desde el procedimiento inicial -sostiene la fiscalía-, la investigación estuvo plagada de irregularidades y de acciones para desviar su curso por parte de diferentes actores”. “Allí -se afirma- se corroboró la participación de terceras personas que ingresaron al departamento y, tras reducir a Nisman, lo trasladaron hasta el baño. Con la idea de simular un suicidio, lo obügaron a colocarse de rodillas y le dispararon a la cabeza, entre las últimas horas del 17 y la madrugada del 18 de enero de 2015.El informe describe un escenario 

caótico en el departamento de Nisman tras el hallazgo de su cuerpo. Ochenta personas circulando por el lugar comprometieron la escena del crimen. La falta de un termómetro para determinar la hora de la muerte y la identificación de huellas dactilares de la policía y no de los asesinos son ejemplos de las irregularidades que marcaron la investigación.El experto informático Diego Lagomarsino, procesado como partícipe necesario del asesinato, fue quien entregó el arma homicida a Nisman. El informe cuestiona la versión de Lagomarsino, señalando inconsistencias en su relato y revelando sus vínculos con el mundo de la intehgencia. La fiscah'a sugiere que Lagomarsino fue un “agente inorgánico”; un espía no registrado.
Nuevas pistasLa investigación se centra en el análisis de 100 nuevas líneas telefónicas, pertenecientes a la intebgencia del Ejército.Para el fiscal Taiano “hacia finales de 2010, la presidenta Cristina Fernández dio un viraje en su política exterior respecto a Irán, que se tradujo en una orden a la Side para que cese en la investigación del atentado a la Amia y su colaboración con el fiscal (Nisman) que llevaba la causa”.“Ante la negativa de un sector de la Side de cumplir esa orden, se abrió una disputa interna y desde el Poder Ejecutivo se hicieron medidas tendientes a fomentar la labor de inteligencia del Ejército, que empezó a hacer tareas que antes hacía la Side”, relata el informe del fiscal dado a conocer ayer.
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Villarruel, 
en Jesús María: 
“Me siento una 
cordobesa más”
festival político. La vicepresidenta de la Nación fue recibida por la vicegobernadora Myrian Prunotto y por el intendente Zárate.

Luego de algunos días de bajo perfil, en su estadía en la vivienda de una familia amiga en Villa Allende, la vicepresidenta Victoria Villarruel asistió anoche a la inauguración del Festival de Doma y Folklore de Jesús María, donde recibió tibios aplausos del público que se percató de su presencia.La vicepresidenta llegó alrededor de las 20 al predio del tradicional festival. Vestía una bombacha gaucha marrón y sombrero del mismo color. Fue recibida por la vicegobernadora Myrian Prunotto, el intendente de Jesús María, Federico Zárate, y el presidente de la comisión organizadora, Juan López.La presencia de Prunotto fue el único contacto de la vicepresidenta 

con la administración del gobernador Martín Llaryora, ya que hoy Villarruel regresará a Capital Federal.Antes de ingresar al predio para ubicarse en las plateas, Villarruel tuvo un breve contacto con los periodistas.“Acá me siento como una cordobesa más, porque me tratan muy bien, con mucho amor”, respondió Villarruel, ante la consulta sobre cómo se sintió en estos días en Córdoba, “de descanso”, según habían informado desde su entorno.Tal vez Villarruel no lo sepa, pero utilizó una definición que suele utilizar Mauricio Macri, cuando viene a Córdoba, antes cuando fue presidente y ahora en su condición de expresidente. “Soy un cordobés más”, repi-
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RECIBIMIENTO. Victoria Villarruel fue recibida en Jesús María por el intendente Zárate, la vicegobernadora Prunotto y Juan López.
te el fundador del PRO.Mientras se dirigía a la sede de la comisión organizadora del festival, entre los saludos con el público, Villarruel respondió algunas preguntas de periodistas, sin detenerse.“Estoy muy contenta de estar en la inauguración de este festival, y muy contenta de estar en Córdoba para compartir esta fiesta tan linda. El año 

pasado estuve, dije que iba a volver, y acá estoy cumpliendo. Voy a ver todos los espectáculos que pueda esta noche, pero hay algunos números que me los voy a peder”, cerró la vicepresidenta, quien tuvo gestos amistosos con las personas que se acercaron a saludarla.Villarruel llegó a Córdoba en medio de un fuerte enfrentamiento 

con el presidente Javier Milei. La tensión que hay entre la vicepresidenta y el jefe del Estado quedó reflejada en las versiones que surgieron ayer en la Casa Rosada. La segunda autoridad de la administración libertaria no participará de las reuniones con la oposición para tratar de consensuar los temas de las sesiones extraordinarias en el Congreso nacional.
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Victoria De Masi“Karina Milei es los oídos y los ojos de su hermano, el Presidente”
libro. La periodista publicó “Karina”, un perfil periodístico sobre la secretaria General de la Presidencia. Su niñez, las relaciones, el miedo a hablar y su rol en el Estado.
Federico Giammaría
Florencia Ripoll
politica@lavozdelinterior.com.ar

/ z -w- a hermana. El Jefe. • • H La Soberana”. Tres categorías para M A mencionar a Karina Milei, la secretaria General de la Presidencia de la Nación. Los tres son parte de la portada del libro Karina (editorial Sudamericana) que escribió la periodista Victoria De Masi sobre una de las personas más poderosas del Gobierno nacional.Sí, es la hermana de Javier Milei. Pero, advierte De Masi, es mucho más que una mujer en las sombras que le resuelven infinidad de cuestiones al Presidente. “No sólo parte del ‘triángulo de hierro’, sino que es los oídos y los ojos de su hermano”, le contó a La Voz.
-¿Quién es Karina Milei? Si 

tuviera que definirla a grandes 
rasgos, ¿cómo lo haría?-Bueno, tuve que escribir un libro para responder a esa pregunta. Pero puedo dar algunas referencias. En principio, no sólo es la hermana de Javier Milei y del Presidente, sino que es una persona de su total confianza y su mano derecha. Además de ser ahora, autoproclamada, presidenta de La Libertad Avanza. Esa es su tercera misión, la que logró ya formando parte del Ejecutivo: el armado del partido a nivel nacional. Es no solo parte del “triángulo de hierro”, sino que es los oídos y los ojos de su hermano. Es una mujer, a mi entender, bastante subestimada por el entorno político del Presidente en el momento en el que arrancaba su candidatura, primero como diputado y después como candidato a presidente.

Karina era vista como una asistente personal, y a mí me pareció que atrás de eso se estaba cocinando otra cosa. De hecho, hoy lo vemos. Está sentada a la derecha de su hermano en una Cadena nacional, al día siguiente se saca una foto con “Chiqui” Tapia, y luego está posando con Giorgia Meloni. Y así casi una noticia por día que la ponen en un rol de poder fundamental en esta pequeña estructura de gobierno.
-¿Considera que Karina puede 

ir absorbiendo todo lo que la 
rodea y luego intentar suceder a 
su hermano en una elección pre
sidencial futura?-Voy buscando respuestas a esa pregunta que se repite porque entiendo que nos cueste ver en Karina Milei a una persona preparada en términos de hacer política. Surge, a partir de la investigación que hice, que, sin ningún tipo de conocimiento de política, y mucho menos de economía, lo que sabe, lo sabe de oír a su hermano. Karina Milei tiene una capacidad de adaptación fenomenal y está haciendo las veces “de”. Lo que vengo observando es que, junto a su hermano, tienen una especie de tenencia compartida de la gestión de gobierno. Entiendo que es algo muy nuevo en la arena política, porque Javier Milei, en 2020, era un panelista de televisión. Entiendo que cueste entender dónde está la brillantez de Karina. Creo que, por carácter transitivo, su hermano tiene un apoyo popular abrumador en su primer año de gestión y eso se traslada a la figura de Karina, porque el Presidente la avala todo el tiempo. Si la pregunta es si está preparada para asumir el rol que está asumiendo, bueno... está preparada de una manera que nosotros no estamos acostumbrados a ver

PRENSAVICTORIADEMASI

••Karina cree que Victoria Villamiel siempre estuvo al lado de su hermano para hacer juego propio y que su ambición es ser presidenta.
en un dirigente político. Por ejemplo, tiene muchas dificultades para hablar en público y es una persona que no conversa, por lo menos con los medios de comunicación. Sin embargo, Karina está en todo; y cuando digo que está en todo, es porque está tirando de las sogas para hacer funcionar la gestión pública. Así que su preparación no es la que tiene todo el mundo, pero evidentemente no lo hace mal. No le buscamos las cucardas que tienen otros referentes políticos, porque ella no 

las tiene. Tiene otras actitudes.
-Consultó muchas fuentes y 

habló con muchas personas que 
conocieron a Karina, pero casi 
todos le pedían que no los men
cionara. ¿Por qué?-Las personas que formaron parte de la vida privada o social de los Milei en la infancia y en la adolescencia cada vez que hicieron una intervención pública, o un posteo en Face- book, por ejemplo, sobre alguna característica de los hermanos recibían mensajes privados bastante desagradables. Cuando empecé a hacer una lista de fuentes posibles e iba contactando a esas personas, me encontraba con que había un doble miedo. En principio, a recibir este tipo de mensajes que rozaban lo amenazante; y por otro lado, porque Karina Milei implemento un sistema de obediencia, que roza la obsecuencia. Generan mucho miedo, mucho respeto y mucha lealtad. Hay un dato: 

es una gestión récord en “invitar a irse” o despedir funcionarios; por lo tanto, tuve que hacer una serie de acuerdos con las fuentes, y conseguir testimonios en off me parecían relevantes. Por otro lado, me interesa, y me interesaba especialmente en este libro, contarles a los lectores cómo es la trastienda de nuestro trabajo. Quizá se piensa que es muy accesible cualquier fuente, pero en realidad es muy habitual encontrarte con personas que solo te hablan si respetás un acuerdo de confidencialidad. Y, además, eso pintaba a mi personaje. Si la gente no quiere hablar ni para contar algo lindo, más que de la fuente eso habla del personaje.
-¿Cómo son las relaciones 

entre Karina Milei y Santiago 
Caputo, por un lado, y con Victoria 
Villarruel, por el otro?-Empiezo por Caputo. Junto con Karina Milei, Santiago y el Presidente forman el “triángulo de hierro” ¿Qué los une? La convicción. Santiago Caputo y Karina son las únicas dos personas que en 2021 estaban seguras de que Javier Milei lograría llegar a la Casa Rosada ¿Por qué lo creían? Caputo, porque empezaba a leer en los focus group y en la calle que Milei conectaba con una demanda de la gente, no solo en cuestiones económicas, sino que generaba un efecto en las personas. Me refiero a emociones. Y eso fue algo muy laburado, sobre todo en la campaña presidencial del año pasado. Después, porque Javier Milei es una de las personas que destaca públicamente, y Santiago Caputo fue construyendo su propio mito. Esto de permanecer en el anonimato y ser como el arquitecto, pero desde la oscuridad. Lo cierto es que los dos tenían una fe sólida en que Javier Milei iba a llegar a la presidencia. Pero, además, Santiago Caputo demostró que tiene un muy buen manejo de instalación de temas en la conversación pública, y ha tejido una red de militantes digitales libertarios que manejan esa conversación. Y sobre la vicepresidenta, la relación entre Karina y Villarruel siempre estuvo interferida. A Karina nunca le cerró que Villarruel fuera compañera de fórmula de su hermano. Esto data de la campaña a diputado de 2021. Lo que pasa es que Javier aprecia a su vicepresidenta. Pero, Karina cree que Victoria Villarruel siempre estuvo al lado de su hermano para hacer juego propio y que su ambición es ser presidenta. Con lo cual, más que una compañera de fórmula es competencia. Ya para el 10 de diciembre, el día de la asunción, esa relación estaba rota.

ESTADOS UNIDOS

Trump fue sentenciado, 
pero no recibirá una pena

El presidente electo Donald Trump fue sentenciado formalmente ayer en Nueva York, en el caso de pagos a una actriz porno para mantener su silencio, pero el juez se negó a imponer una pena. El resultado consolida la condena de Trump y al mismo tiempo lo libera para regresar a la Casa Blanca sin la amenaza de una sentencia de prisión o una multa. La sentencia a Trump de libertad incondicional corona un caso trascen

dental en que el ex y futuro presidente fue acusado de 34 delitos graves, juzgado durante casi dos meses y condenado por todos los cargos. Sin embargo, el desvío legal -y los detalles sórdidos ventilados en la corte sobre un complot para ocultar las acusaciones de infidelidad— no lo perjudicaron ante los votantes.

DOLOR

Murió el periodista 
Ricardo Fonseca

En la mañana de ayer falleció el reconocido periodista Ricardo Fonseca, que en su larga trayectoria dejó una huella imborrable en los medios de comunicación de Las Varillas y en la ciudad de Córdoba. Fonseca, de 79 años, era reconocido por sus programas radiales y televisivos, sus investigaciones periodísticas y su compromiso con la formación de nuevas generaciones de comunicadores a través de las Jornadas

de Periodismo que organizaba. Fonseca residía en la ciudad de Córdoba desde hacía varios años. No se realizará velatorio, informaron sus allegados, ya que será cremado. El senador Luis Juez escribió un sentido homenaje. "Fue un periodista riguroso, comprometido con la verdad, que peleó contra la injusticia".

CORRUPCIÓN

Los fiscales apelarán la 
excarcelación de Urribarri

La Procuración General de Entre Ríos prepara un recurso extraordinario federal contra el polémico fallo de una sala de feria del Tribunal Superior de Justicia de esa provincia que excarceló al exgobernador K Sergio Urribarri a pesar de tener una condena a ocho años de prisión por corrupción, revelaron a Clarín fuentes judiciales. El recurso está siendo preparado por Leandro Dato, quien está a cargo de la procuración en feria.
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Opinión
Gerente General Juan Tillará | Director Periodístico Carlos Hugo lornet

EDITORIALCorrupción preferencialEl caso de Andrés Vázquez -nuevo titular de la Dirección General Impositiva (DGD- podría sonar a frustración en un país como la Argentina acostumbrado a las decepciones, pero que hace tiempo aprendió que una mala noticia solo es el preludio de otra peor.Como lo es que el responsable de que los argentinos cumplamos con el fisco en tiempo y forma posee bienes sin declarar y actúa con un evidente nepotismo en uso de sus facultades funcionales.En efecto, a poco de asumir el funcionario ha promovido y aumentado el sueldo a su pareja, María Eugenia

Fanelli, y la puso al frente de la delegación de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires (Caba), con un interesante salario, previo desplazamiento, que suena a exilio, del anterior responsable de esa área.Todo esto sucede en momentos en que se anuncian fuertísimos recortes salariales en la ex-Afip e incluso reducción de la planta de personal, al tiempo que se difundía -con un raro y sospechoso sentido de la oportunidad- un listado de los empresarios que habrían sido protegidos por el organismo a efectos de que nadie pudiera hurgar en su situación impositiva durante las administraciones anteriores.

A estas alturas, alguien debería decirles a los encargados de fabricar los ya habituales carpetazos que a estas prendas de confección se les notan las costuras.El caso de Vázquez interesa por razones que exceden lo circunstancial: porque su designación al frente del organismo recaudador implica la paradoja de darle un enorme poder a quien en 2013 fue investigado por poseer más de U$S 2 millones en propiedades sin declarar en Estados Unidos, situación que permanece sin que ello implique obstáculo alguno para que le ofrecieran el puesto que ocupa.Por cierto, la investigación de 

marras, cerrada muy rápido, estuvo a cargo de Ariel Lijo, lo que se podría atribuir a una infausta casualidad, tal como su vinculación de larga data con el espía Jaime Stiuso.Estas cosas nos ocurren cuando se motoriza un escándalo que huele a debate de peluquería sobre las dietas de los senadores y se despide a una funcionaría que osó vacacionar en el exterior, y mientras el vocero presidencial no encuentra anomalía alguna para comentar.Doble estándar o doble vara se denominó alguna vez a este tipo de actitudes.Repetida hasta el cansancio, la estrategia de endilgar todo acto de 

corrupción al enemigo atraviesa a la política argentina sin formular distingos: se denuncia el latrocinio ajeno y se justifica el propio: si otros lo hacen, son corruptos; pero si se trata de amigos, es un simple error de interpretación.Son los datos de estos tiempos difíciles en que la verdad se transa a precio de saldo en la feria del barrio como un producto más entre tantos de dudosa calidad y procedencia. Y más difíciles aun cuando la impavidez con la que estas cuestiones se reciben es celebrada por no pocos como una victoria más del relato sobre las críticas de los supuestos agoreros de siempre.La pretensión de confiscar el Canal de Panamá anunciada por Donald Trump sería exclusivamente un acto de fuerza, sin justificación en el Derecho Internacional. Querer ocupar el paso interoceánico que está en el istmo no tiene lógica jurídica alguna.En todo caso, a diferencia de lo que planteó sobre Canadá y Groenlandia, hay un marco histórico, que no le da la razón, pero sí una base a semejante pretensión: vislumbrando la importancia estratégica de un paso que conecte los dos océanos, Estados Unidos horadó el vínculo entre la entonces llamada Nueva Grenada y Colombia, a la que la primera había adherido voluntariamente no bien se independizó de España en 1821.La “Guerra de los Mil Días” con que amaneció el siglo 20 en Colombia allanó el camino para que, en 1903, Panamá se independizara. El proyecto del canal interoceánico existió en Washington antes de que existiera Panamá. Y lo construyó no bien cayó en la bancarrota la empresa francesa que había comenzado a construirlo en 1881.Eso, en todo caso, le da algún marco histórico a la amenaza de Trump de apropiarse del Canal, retrotrayendo la situación al tiempo previo a los acuerdos alcanzados por limmy Cárter y Ornar Torrijos.No obstante, un marco histórico no implica un derecho hoy vigente ni una justificación a lo que, de concretarse, sería por parte de Estados Unidos la invasión y ocupación forzosa de un territorio ajeno.
Sin justificación históricaEn el caso de Groenlandia, ni siquiera hay marco histórico que jus-

PLAN EXPANSIONISTADonald Trump va por todo en América del Norte
Claudio Fantini

Politólogo y periodista

tifique incorporar esa isla a la potencia norteamericana, aunque lo que propone el magnate neoyorquino no es anexarla por la fuerza sino comprársela a Dinamarca.Lo planteado por Trump sobre Canadá, país al que quiere convertir en “el Estado 51 de la Unión”, tampoco tiene una lógica histórica, más allá de que ambos países fueron colonia de una misma potencia extracontinental: Inglaterra.La primera población de Groenlandia es indoamericana. Fue la nación Inuit, despectivamente llamada esquimal (comedores de carne cruda) la que llegó hace más de mil años a ese territorio cubierto por los hielos. En el siglo X llegaron los escandinavos en los barcos vikingos capitaneados por Eric el Rojo, el primer euro

AP

DONALD TRUMP. Reveló un plan expansionista que generó alarma.

peo en pisar territorio americano. Por eso, trescientos años más tarde, Groenlandia pasó a integrar el Reino de Noruega, que por entonces incluía a Dinamarca.Cuando Noruega y Dinamarca se separaron en la segunda década del siglo XIX, Groenlandia quedó bajo soberanía de la corona danesa.Es la tercera vez que un líder norteamericano pretende comprarle Groenlandia a Dinamarca. El primero fue el presidente Andrew Johnson en 1867, el mismo año en que le compró Alaska al zar Alejandro II a precio de ganga: unos 100 millones de dólares actuales.La segunda oferta a Dinamarca la hizo Trump en su primer gobierno, encontrando un rechazo tajante tanto en el gobierno danés como en Groenlandia. Pero esta vez, Trump eligió otro camino que no pasa por Copenhague: envió a su hijo a Nuuk, la capital de esa inmensa tierra insular. La jugada es convencer los groenlandeses de la supuesta conveniencia de convertirse en norteamericanos.O sea, Trump quiere hacer con Groenlandia lo que Groover Cleveland, William McKinley y Theodore Roosevelt hicieron con Panamá: alentarlos a separarse del país al que pertenecen.
Razones profundas¿Por qué le interesa tanto ese territorio? La razón que dará públicamente es geopolítica: Rusia está avanzando con instalaciones militares sobre el Ártico y, para protegerse del expansionismo ruso, Estados Unidos necesita fortalecerse en el Polo Norte.Pero, seguramente, lo que más le interesa es la riqueza minera y petrolera de Groenlandia y, sobre todo, los

Es por demás 
inquietante que un líder 
de Estados Unidos se 
proponga una 
expansión que 
triplicaría el territorio.

mares de arena de gran utilidad para la construcción que va dejando al descubierto el derretimiento de los glaciares merced al cambio climático.Quizá, los menos de 60 mil habitantes que tiene la isla más grande del mundo podrían tentarse con lo que les prometa Trump. Lo inconcebible es que pueda convencer a los canadienses de convertirse en estadounidenses.Durante la guerra independentista, las trece colonias de la costa Este enviaron sus ejércitos a ocupar Que- bec y Montreal, procurando que los franceses se unan a la lucha contra Inglaterra. Pero fueron repelidos, y en el Tratado de París que definió en 1783 las fronteras entre Estados Unidos y los dominios británicos, quedó establecido el territorio que, casi un siglo más tarde, se convertiría en Canadá.Hablar de esa potencia desarrollada económica y socialmente que es Canadá como si fuera un Estado fallido de América central, resulta desopilante. Y es por demás inquietante que un líder de Estados Unidos se proponga una expansión que triplicaría el territorio norteamericano de modo tal que rompería los récords expansionistas de los sultanes otomanos, los zares Pedro I y Catalina II, la nomenclatura soviética y el mismísimo Hitler.
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ENERO DE 2025 I 13Ya no sé cómo usar Twi- tter. Perdón, X. Desde que surgieron las redes sociales, siempre me pareció la más interesante: lo importante era ahí la palabra escrita, no las fotos ni los videos; ponía a prueba el ingenio con su formato de aforismo, y desafiaba el poder de síntesis con su limitación de caracteres.Ahora entro a ese espacio y me siento en una fiesta en la que no conozco a nadie, esas en las que das vueltas con un trago en la mano, escuchando conversaciones ajenas para ver la manera sutil de insertar un bocadillo, hasta que te aburrís y te vas.Y no lo digo sólo por cómo se ensalzan ciertos códigos violentos, desde la prehistoria de Facebook existe el escrache y la agresión (aunque entonces no era una norma que aseguraba el rendimiento). Tampoco lo señalo por el algoritmo, que insiste en mostrarme hilos de usuarios que no sigo ni me interesan. Lo digo porque cambió una manera de usar el lenguaje, de apelar a quienes imaginamos que están del otro lado.Todas las redes sociales (esa 

second Ufe que los visionarios de internet imaginaron como propuestas de tecnología sofisticada pero que terminaron instalándose en sus formatos más rudimentarios) tuvieron sus géneros, su estructura de escritura/lectura, muchas veces propuesta por quienes creaban esas plataformas y

Papiros en las redes sociales
después felizmente distorsionada por quienes las usaban.Una observación; ninguno de esos modos de uso envejeció bien. Hacer el ejercicio de revisarlos es un camino de ida a la ridiculez. Nuestra huella digital está plagada de papiros pasados de moda que hoy nos darían vergüenza, un placar lleno de pantalones elastizados y camperas de nobuk con flecos.Quién no creó un usuario de Hotmail en la adolescencia con un nombre que creía picante o gracio-

Generaba un poco 
de escozor enviar 
luí CV desde una 
cuenta llamada 
juanitalapistolera 
iihotman.com.

DIAS CONTADOS

Juliana Rodríguez
jrodriguez@lavozdelinterior.com.ar

so y apenas ingresó al mundo laboral lo tuvo que cambiar. Generaba un poco de escozor enviar un CV desde una cuenta llamada jua- nitalapistolera@hotmail.com.Messenger, uno de los primeros 
chats, era un absurdo muestrario de nicknames (así se llamaba el nombre elegido por cada usuario), en el que cada cual trataba de condensar una identidad en línea. Había desde una multitud bautizada “La Maga”, por el personaje de la novela Rayuela, hasta frases “inspiradoras” que hoy sólo vemos en tazas y almohadones que dan vergüenza ajena (“Lo que no te mata te fortalece”, “Soñar no cuesta nada” y así).El fotolog y los blogs fueron la irrupción de la primera persona: en fotos o en textos, había siempre ahí alguien que quería contarle al mundo cómo se sentía y cómo era su perfil de languidez impostada. 

como una continuidad (con más o menos ego, según el caso) de un diario íntimo con el candado estallado.
¿En qué estás pensando?Facebook fue la irrupción de la esquizofrenia y, a la vez, la Piedra Rosetta de todas las redes sociales. En una época muy muy lejana, nadie sabía muy bien qué había que hacer en ese “muro”.En mi arqueología de posteos de Facebook, por ejemplo, hay toda una saga de frases enigmáticas que son, simplemente, gerundios: “Escribiendo”, “Trabajando", “Pensando en nada”. Era la respuesta conductista a la pregunta que titilaba en la pantalla “¿Qué estás haciendo ahora?”. Evidentemente, entendía de manera literal el “ahora”, como prolija alumna de primer grado.Un par de años más tarde, en el mismo campo de mi Facebook, aparecen posteos que comienzan con “En”: “En irse de vacaciones”, “En mudarse a Siberia, como cada vez que empieza el calor”. La consigna era entonces “¿En qué estás pensando?”. A quién podía interesarle semejante flujo en tiempo real de pensamientos obvios. Pero ahí siguen, con su magra cosecha de líkes. Me sigue resultando un misterio por qué escribía k en tercera persona.Lo cierto es que en estas épocas de baiteos, doxeos, 
bullyinge insultos sin metáfora, esas frases tienen la ingenuidad de una tarjeta lunot.Así siguió esa plataforma por un tiempo, hasta que se llenó de publicidades, parientes que escribían en el muro cosas personales, eternos saludos de cumpleaños, videos de gatitos y el peor flagelo de esos años: el descubrimiento y mal uso de los hashtags (¿*se «acuerdan «lo «insufrible «que «era «leer «textos «extensos «escritos «así?).

La hostilidad en un puntoWhatsApp, sabemos, abrió todo un universo de inmediatez con sus propios círculos del infierno. El
El fotolog y los blogs 
fueron la irrupción de 
la primera persona: en 
fotos o en textos, había 
siempre allí alguien 
que quería contarle al 
mundo cómo se sentía. 

más tenebroso es el de los audios, que habilitaron el peor de los pecados: la pereza. Sobre todo de quienes graban para pasar información compleja excusándose con un “Te mando audio porque es más fácil”. Para ellos es más fácil, para el resto implica escucharlos varias veces y tomar nota. Y no= aumentarles la velocidad no los hace menos penosos. Y no, el transcriptor de la plataforma no funciona bien. Tengo un lugar especial en mi top ten de ágrafos para quienes graban un audio que dice, simplemente: “Sí”, “No” o “Chau”.Hay algo que me parece encantador, por cierto, y son los usos que desconocen los códigos de WhatsApp. Entre mis preferidos, está el de un amigo que, cuando empezó a usar la plataforma, firmaba el final de los mensajes así: “Saludos. Juan”, como si no se supiera ya quién era. El otro es el de una tía que usaba los emojis para reemplazar palabras y escribía cosas como: “Te espero en (y el emoji de una casita). Te mando un (y el emoji del beso de rouge)”.También sucede que, a la par de una ausencia total de metáforas o complejidades textuales, en estos años aumentaron las sutilezas interpretativas y las distancias generacionales. Aprendí, después de varios desencuentros con personas más jóvenes, que el emoji de la mano con el pulgar hacia arriba es considerado una señal de mala onda o, incluso, de hostilidad. Y que usar puntos al final de una frase también. Ahora pienso tres veces antes de elegir un emoji, exagero por las dudas usando muchas manitos en posiciones distintas y hago un esfuerzo descomunal por omitir puntuaciones aunque correspondan por norma gramatical.Volviendo a Twitter (me cuesta decirle X, tanto como decirle “It Italy” a los locales que solían ser II Gatto), creo que lo me pasa es que no sé a quién le hablo, quién está del otro lado en esa ruleta random del algoritmo, y, por lo tanto, no sé cómo se va a leer una cita graciosa que dijeron mi hijo o mi abuela, si se interpretará una ironía o si es posible conversar sobre algunas ideas. Ya no es una comunidad sino un mundo, sin códigos compartidos ni espacios comunes. Y ante la pregunta de la filósofa Moría Casán: “¿Quiénes son?”, no tengo respuesta.De todas las maneras de hablar en internet, me quedo con una en la que aún subsiste la crítica, la argumentación y las figuras retóricas: las reseñas que dejamos en plataformas de servicio. Sobre todo, si están escritas por personas comedidas que quieren dejar una guía sincera para futuros usuarios y, a la vez, evitar ser crueles con quienes brindan el servicio.Me considero entre esas personas y en ocasiones lo llevo al extremo. Como la vez que escribí en una reseña de Booking sobre un hotel: “Había algo decadente y melancólico en el aire”, que no era más que un eufemismo para eludir un simple “Es viejo, triste y barato”.
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Beaudroit.“Belo crece al 100% mensual, y esperamos una explosión” 
billetera. El Ceo de la “app” brasileña, ideada por una compañía con inversores cordobeses, brinda detalles de la popularidad que alcanzó.

JAVIER FERREYRA/ARCHIVO

EN LA DOCTA. Beaudroit, CEO de la billetera virtual Belo, en su paso por Córdoba, en septiembre 2024.
Florencia Ripoll
fripoll@lavozdelinterior.com.arLas playas brasileñas esperan más de 3,1 millones de argentinos este verano, de diciembre a marzo. El combo de dólar barato en pesos y real devaluado dejó al país vecino con precios muy por debajo de los que ofrece la industria hotelera nacional; y se convirtió en un imán para miles de argentinos.Muchos de ellos, ya en destino, están pagando sus consumos con un formato que encuentra en esta temporada su verdadero debut: Pix, el sistema de transferencias electrónicas que permite realizar pagos y cobros de forma inmediata, las 24 horas del día, los siete días de la semana.Implementado por el Banco Central de Brasil en 2020, viene escalando en una dinámica muy similar al crecimiento exponencial de las transferencias inmediatas en Argentina. ¿Cómo lo aprovechan los turistas argentinos? Facilitado por distintas apps que permiten, además del pago vía PIX, la conversión de pesos a reales de manera inmediata y en la 

misma transacción.Belo, la billetera creada por el argentino Manuel Beaudroit en 2021, es una de las fintech que se destaca en ese pelotón al que también se sumaron Lemon, Takenos, Fiwind, Cocos, Satoshi Tango y Prex.“Llevamos un año de ventaja sobre nuestros competidores porque integramos Belo con Pix a fines de enero de 2024. La temporada de vacaciones ya había comenzado, pero de todas maneras tuvo aceptación inmediata. No paramos de crecer desde entonces”, aseguró Beaudroit.Y a esto agregó: “Sabíamos que era un problema por atacar y lo hicimos temprano. Nuestro objetivo era estar a la vanguardia en el sistema de pagos en tiempo real, con Pix y transferencias 3.0. Este verano se dio por casualidad la ‘tormenta’ perfecta: un tipo de cambio superconveniente para el argentino que disparó el uso”.¿Cómo funciona Belo? Beaudroit aplicó en Belo sus 12 años de experiencia en el trabajo con criptomone- das: “Lo que hicimos es usar cripto- dólares estables para permitir que un usuario se baje Belo, deposite allí pesos y pueda gastar en reales en

Brasil. Lo que sucede al medio, de manera inmediata y sin demandar tareas de parte del usuario, es una operación financiera en criptomone- das. Lo interesante del producto es que permite pagar igual que si uno tuviese reales en la mano, sin impuestos, a un buen cambio y sin exponerse a riesgos como la clonación de tarjetas”, aseguró el empresario.La billetera, que ya tiene presencia en varios países, asegura tener dos millones de usuarios, la mayoría de ellos trabajadores remotos freelance con base en Argentina que cobran en el exterior, el público para el que inicialmente fue pensaba. También hay 
gamers que realizan micro compras o ventas usando Belo.El mercado freelancer argentino tiene al menos 200 mil trabajadores activos mensuales, y se espera que crezca casi 30% anual en los próximos tres a cuatro años con el avance tecnológico, apuntan desde Belo.Sin embargo, el público de la app que se expande a mayor ritmo por estos días es el de los turistas. En particular el que protagoniza el “éxodo” vacacional de argentinos a Brasil: “De 

los dos millones de usuarios totales que tiene Belo, unos 150 mil usaban Pix al cierre de diciembre. Ese número está creciendo 100% mensual y esperamos que explote desde este mes”, reveló Beaudroit.
Billetera versus casas de cambioEl modelo de negocios de la billetera implica que obtiene sus ganancias de la compra y venta de divisas que gestiona para el cliente. De todas maneras, el CEO de Belo destaca que el valor al que paga es real es más que competitivo en relación con otras billeteras y a las operaciones de compra y venta de dólar billete en casas de cambio brasileras, por ejemplo.Su cotización, en cambio, sí puede perder algunos pequeños puntos respecto del uso de dólar MEP comprado en Argentina vía sistema financiero (a través de una tarjeta de débito asociada a caja de ahorro en dólares o de crédito con pago en dólares antes del vencimiento). Pero, Beaudroit, la ventaj a de la app está la prac- ticidad y seguridad que ofrece.Para su mejor uso, el emprendedor aconseja completar dos pasos antes de viajar: incrementar, enviando un 

mail, el límite de operación en la app; y comprar en la tienda virtual una tarjeta telefónica (eSIM) para garantizarse conectividad -quien no la tenga por su plan habitual de telefonía-, ya que tenerla es un requisito para poder realizar pagos.
Plan de crecimiento 2025 
e inversores cordobesesMás allá del salto que Belo espera dar de la mano del aluvión de argentinos en Brasil, su plan de crecimiento incluye escalar durante 2025 en ese país. “Abrimos oficinas allí y estamos próximos a sumarlas también en México”, anticipó Beaudroit.Sobre esto adicionó: “Este año, prevemos expandirnos fuerte por el desembarco en Brasil. Es difícil decir un número, pero mi expectativa sería crecer 3x por sobre el tamaño que hoy tenemos”.La fintech tiene un nexo cercano con Córdoba porque, reconoce Beaudroit, “los primeros inversores fueron cordobeses, a través de ADDventure, la comunidad de inversores ángeles. Por eso, la provincia ocupa un lugar importante en el corazón de la empresa”.

Villa del Lago, Carlos Paz.
Pileta, bandas en vivo, sector de asadores, 
básquet, voley y mucho más.
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YPF AHORRA EN 
COMBUSTIBLE 
CON CLUB LA VOZ
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en INFINIAe 
INFINIA DIESEL
Abonando con dinero en cuenta 
Tope semanal $4000

en INFINIA
Abonando con débito o crédito
Tope semanal $3500
No incluye INFINIA DIESEL

ClubLaVoz
¿Cómo accedo el beneficio? Antes de realtar te carga, deberás avisar que vas a pagar oon la App YPF y el beneficio es automático.

DINERO EN CUENTA. 15% de atierro en combustible. pagando con Dinero en lu Cuenta a través de App YPF todos loedías Promoción extfus va para socos Club La Voz que sean socos SeiMCUb 
y utiicen como medio de pago Dinero en tu Cuenta través de le App YPF en tes estaciones de servicio adherdas en la República Argentina. Váida deede el 1/7/2024 hasta el 31/01/2025. Se realzará 
un 15% de descuento sobre te compra de combusóbte INFINIAe INFINIA DIESEL Aplica un tope semanal de $4.030 durante te vigencia de te promoción. El tope no es acumulaba. Sólo válido para 
socios Club La Voz y Sen/iClub que paguen sus compras desde te App YPF (no aplica opcón 'pagar con efectivo, pago al vendedor. Preccmpra YPF’) La premoción es válida únicamente en las 
estaciones de servico que acepten pago vía App YPF y que ésten específicamente marcadas en el mapa de te aplicación con un logo QR Promoción no acumulaba con otros descuentos o 
promociones de te App YPF. excepto que expresamente sa indque to contrario en tos términos y condiciones de dicha promoción. El beneficio no se superpone con otras promociones en las que 
intervenga otra marca o programa. YPF S A CUfT 30-54B5B9

TARJETA DE CREDITO Y DEBITO. 15% de Descuento en combustbte, pagando con Tarjetas de Crédito y Débito a través de App YPF todos los diss. Promoción exclusiva para socios Club te Voz 
que aean socios SeiviClub y utilicen como medio de pago Tariela de Crédito o Débito a través de la App YPF en tes estaciones de servido adheridas en le Repúbica Argentina. Váida desde el 
1/7/2024 hasta el 31/0112025. Sa realzará un 15% de descuento sobre te compra de combustible INFINIA. Apaca un lepe semanal de 33.5C0 durante la vigencia de la p romeo ón. El lepe no es 
acumulaba Sólo váldo para sedee Club te Voz y ServiClub que paguen sus compras desde la App YPF (no aplica opción "pagar con electivo, pago si vendedor. Preccmpra YPF’X La promoción 
es váida únicamente en las estaciones de servido que acepten pago vía App YPF y que estén específicamente marcadas en el mapa de la aplicación con un bgo QR. Promoción no acumutable 
con olma descuentos o promociones de la App YPF. excepto que expresamente se indique te contrario en los términos y ccndkiones de dicha promoción. □ beneficio no se superpone con otras 
promooonee en las que Intervenga otra marca o programa. YPF S.A. CUIT 30-546630.
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Verano en Córdoba. Sorprende el aumento de ventas de piletas de lona
CONSUMO. La demanda creció notoriamente en la Capital, más que en el interior. También se observa mayor interés por juguetes para el agua y artículos de camping. ¿Vacaciones baratas?

JOSÉ HERNÁNDEZ

AIRE LIBRE. Los artículos de camping y los juguetes para el agua se venden bien en esta temporada.

JOSÉ HERNÁNDEZ

PARA ARMAR. Las piletas desamables de lona tienen una gran demanda en la ciudad de Córdoba ahora.
Federico Schueri
fschueri@lavozdelinterior.com,arEl verano 2025 viene marcando una fuerte demanda de productos relacionados con el ocio en la vida al aire libre, especialmente en piletas de lona, para los patios de hogares, convertidas en alternativa para combatir las altas temperaturas en Córdoba, si las salidas a balnearios o las vacaciones se complican.Comercios en la Capital y alrededores reportaron un incremento notable en las ventas, llegando incluso a quedarse sin stock de algunos modelos.En paralelo, otros productos como juguetes infiables, pistolas lanza aguas y artículos de camping, también registran una alta demanda, consolidándose como opciones populares entre los cordobeses.Evelina Madeira, gerenta de Marketing de Femiplast, explicó que las ventas de las piletas de la marca Pelopincho son excepcionales esta temporada, al punto de agotar algunos modelos grandes, como la Pelo- pincho 1076, con dimensiones de 4.45 x 2.25 x 0.80 metros, y un precio que ronda los $ 370.000.“Muy, muy bien; algunos de los modelos de Pelopincho se agotaron. 

sobre todo los más grandes”, señaló Madeira a La Voz.Además, destacó que los accesorios de verano como inflables, pelotas y bracitos salvavidas se están vendiendo “muy bien” y son opciones “súper económicas” para quienes buscan actividades recreativas en casa o en ríos, siempre al aire libre.Los precios de las piletas de lona varían según su tamaño. Modelos básicos de 1.55 x 1.07 x 0.30 metros oscila en los $ 55.000 y otros más grandes, como el redondo de 3 metros de diámetro por 0.75 de profundidad, supera los $ 210.000.Esta diversidad de tamaños, formas y marcas permiten que haya opciones para distintos presupuestos y según los espacios disponibles en cada uno de los hogares.
ImpresionesJulián Benítez, gerente de Relaciones Institucionales y Comercio Exterior de la Cámara Argentina de la Industria del Juguete, afirmó a La Voz que la categoría de juegos y juguetes de aire tuvieron un desempeño notable en las ventas durante Reyes y continúa esa tendencia. De algún modo, están sorprendidos por la trepada en ese rubro de ventas.“Se venden mucho. Lo que podemos comentarte es que los juguetes 

para la arena o la playa, y las piletitas pequeñas inflables tuvieron un muy buen desempeño”, indicó.Sin embargo, Benítez aclaró que las piletas no solo se venden en jugueterías, lo que dificulta llevar estadísticas precisas sobre su comercialización.Desde el Grupo Libertad también reportaron un fuerte impulso en las ventas de productos de verano.

Se vienen varios días de 
una intensa ola de calor

La semana próxima, gran parte del país, incluida la provincia de Córdoba, experimentará una intensa ola de calor con temperaturas que rozarán los 40°C. Según pronósticos meteorológicos, ese fenómeno estará acompañado de tormentas aisladas que ofrecerán un alivio temporal al calor sofocante. Marcelo Madelón, meteorólogo del aeropuerto internacional de Córdoba, precisó que se notará más desde este domingo 12 y hasta el jueves 16, con máximas de entre 35 y 40 grados en la zona central de la provincia. Entremedio, podría haber algunas tormentas.

Según la empresa, la operación importada que trajeron en octubre ya logró evacuar el 90% del stock. “Cumplimos y superamos las expectativas de venta, con precios y promociones atractivos”, afirmaron.Además, destacaron que esta temporada lograron mantener un stock al menos mínimo, algo que no sucedía en años anteriores. “El mejor escenario es siempre quedamos con un stock mínimo. Este año lo logramos, y en lo que queda de enero planificamos vender todo lo restante para centramos solo en productos de mantenimiento de piletas, como cloro y pastillas”, señalaron.La venta de productos de camping también registra un fuerte impulso, con carpas, conservadoras y otros accesorios.Desde Grupo Libertad informaron que las promociones y el amplio surtido dieron un resultado clave para captar la atención de los clientes. Según explicaron, algunos productos cuentan con descuentos ya de hasta el 50%, lo que aumenta el incentivo generando aún más demanda.
Interior, más moderadoMientras en Córdoba capital las ventas de piletas y productos de verano alcanzaron niveles históricos, en el interior provincial el panorama 

es más moderado. Desde la Federación Comercial de Córdoba (Fede- com) indicaron que las ventas están por debajo del año pasado.“La verdad es que el año pasado había sido una bomba, muy por encima de las proyecciones. Nos quedamos sin piletas para esta época, pero este año las ventas han caído”, señaló un comerciante que opera en siete localidades del interior.Esta variabilidad entre Capital e interior se debe, en parte, a las diferencias en el estilo de vida. En gran parte del interior cordobés, sobre todo en zonas alejadas de sierras, las piletas de todo tipo y material ya son un artículo presente en la mayoría de los hogares desde hace años.En cambio, en Córdoba capital y sus alrededores, los habitantes suelen optar por escapadas a ríos o lagos en días calurosos, lo que incentiva la venta de artículos para esas actividades al aire libre. Las piletas de bajo costo, en tanto, suman una alternativa que demanda mucho menos gasto que las de otros materiales.Con enero llegando a su segunda mitad, las expectativas siguen siendo positivas en los comercios del rubro en Capital. Además, se espera que la demanda de productos de mantenimiento de piletas, como cloro y accesorios, cobre mayor protagonismo.
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GENTILEZA PABLO RODRÍGUEZ MERKEL

FLAMENCOS, UN SÍMBOLO. Es una de las aves más representativas de la gigante laguna salada y un atractivo singular para los visitantes que llegan a recorrer el lugar.

Parque Nacional 
Ansenuza: recorrida 
por paisajes y eventos
turismo en córdoba. La creación del Ente Ansenuza, integrado por 25 municipios, impulsa un corredor regional en torno de la gran laguna.
Aldana Varas
avaras@lavozdelinterior.com.ar

La enorme laguna Mar Chiquita es una promesa de alto movimiento turístico en línea con la protección ambiental en Córdoba. Con la reciente creación del Parque Nacional Ansenuza va tomando forma y fuerza ese camino.Esta semana, en el Museo Gran Hotel Viena, en Miramar, el Ente Ansenuza hizo la presentación oficial de la grilla anual de eventos que llevarán a cabo en toda esa región.Son 25 los municipios que lo integran y han programado eventos en un calendario que ya está disponible para quienes quieran conocer un poco más de ese atractivo corredor, que cada vez atrae a más visitantes, incluso del exterior.El avistaje de aves, por cantidad y variedad, es uno de sus fuertes. La Fundación Aves Argentinas es un soporte clave de la creación del parque nacional.Los municipios y comunas de Morteros, Colonia San Pedro, Colonia Vignaud, Seeber, Brinkmann, La Paquita, Altos de Chipión, Balnearia, Miramar, Villa Concepción del Tío, Marull, La Para, Villa Fontana, La Puerta, Obispo Trejo, La Posta, Las

Saladas, Villa Rosario del Saladillo, Sebastián Elcano, Puesto de Castro, La Rinconada, Porteña, Freyre, Colonia Iturraspe y San Francisco integran el ente regional. Las actividades que proponen abarcan turismo religioso, ambiental, animal e histórico y celebraciones patronales.Gabriel Faletto, presidente del Ente, señaló; “Nos une la vocación por desarrollar el turismo en toda la región. Es un trabajo de mucha constancia y diálogo”. Mientras, el titular del Parque Nacional Ansenuza, Matías Carpinetto, anunció que están preparados para promocionar todo el corredor para el turismo, con cuidados para la preservación ambiental.Los intendentes y jefes comunales coincidieron en que ha sido un año complejo económicamente. El ente recibe aportes de cada localidad y distribuye fondos para la gestión.Este mes da apertura al cronogra- ma de actividades la Fiesta de la Empanada en Seeber, este sábado 11. El domingo 12 en Miramar se realizará el Ansenuza Fest; el 24 son los pre- camavales en Brinkmann y el 25 en Villa Concepción del Tio se hará el Festival de Doma y Folklore.En febrero, varios pueblos celebran el carnaval y eventos de colectividades como Brinkmann, Marull y

Obispo Trejo. Las Arrias, el 7 y 8 de febrero, festeja la Fiesta del Carbón. Y en Miramar, el carnaval tendrá el 2 y 3 de marzo.
Historia, flora, faunaEn Miramar, sobre la costa de la gigante laguna, el histórico Gran Hotel Viena es uno de los grandes atractivos. Hace unos días reabrieron su salón principal, donde en sus épocas de auge funcionaba como comedor de los huéspedes de clase alta 

MUNICIPALIDAD MIRAMAR

PLAYA Y MAR. La costa en Miramar de Ansenuza: una postal bien de verano.

que lo frecuentaban. Hoy es parte del recorrido del museo y nos regresa a su momento de apogeo en la década de 1940.En las memorias de la localidad, descansan las consecuencias de las crecidas de la laguna que dejaron a todo un pueblo debajo del agua a fines de los '70. Los visitantes aún pueden observar restos de casas y hoteles, un anfiteatro y el centro comercial de aquel entonces. Los guías náuticos repasan la trágica crónica desde la laguna, con vistas de frente a toda esa “reliquia”.
"La Mar"La extensión de uno de los humedales salinos más grandes del mundo asombra a cualquiera. Es un verdadero mar, sin limites a la vista.En verano quienes eligen refrescarse en la laguna notarán instantáneamente la sal y los efectos de flote que genera: no hay modo de hundirse en el agua. Cada playa de Miramar cuenta con canillas y duchas de agua

El histórico hotel Viena, 
de Miramar (ahora 
museo), acaba de 
restaurar y reabrir su 
salón principal.

que permiten que los visitantes puedan quitarse el exceso de sal.Para los amantes de la fauna autóctona, en la zona existen 350 especies registradas entre los que están los típicos flamencos, gaviotas, teros reales, patos, pájaros carpinteros, entre cientos de aves más, además de pumas, carpinchos, pecaríes, lagartos overos, nutrias y peces.Gran parte de las aves pueden visi- bilizarse en la costa de la laguna formando un ecosistema maravilloso que deleita a todos los que pueden ser parte como observadores. Hay guías especializados en avistaje que brindan excursiones para conocer más sobre las particularidades de este mundo animal desde la Reserva Loma de los Indios.
Por la ruta 17Sobre la ruta 17 hay diversos tipos de hospedajes para aquellas personas que prefieren alejarse del centro turístico de Miramar. Una de las propuestas del ente es recorrer cada pueblo diagramando un cronograma que puede abarcar turismo religioso con templos históricos, museos, y participando de excursiones, con flora, fauna y vestigios de pueblos originarios, entre otras actividades.Los campings municipales de Marull y La Para reciben a visitantes.Los restos de un emblemático hotel dejaron a la vista una de sus piletas históricas que ahora se restauró para ser utilizada por turistas y habitantes. Se trata de un hotel que fue construido por el primer intendente de La Para y que fue alcanzado por el agua en los 70, dejando solamente la pileta a la vista.El camping de La Para, de 38 hectáreas, tiene pasarelas que recorren la reserva natural con miradores a la laguna y está pronto a inaugurarse un espacio dedicado a la observación de aves que será innovador y expondrá información de cada especie.La Para, a 47 kilómetros de Mira- mar, es un pueblo que fue declarado “capital nacional del reciclado”: cuentan con una planta en la que trabajan más de 30 personas para la separación y reutilización de residuos. Algunas de las obras del municipio están construidas con paredes, pisos y techos que fueron resultados del proceso de reciclado. En diciembre de cada año se lleva a cabo “La Para recicla”, una fiesta nacional en la que los asistentes cambian materiales reciclados y disfrutan de artistas musicales.Además, La Para ofrece un museo pleistocénico que expone una recreación de animales y plantas que habitaron la región de Ansenuza en el pasado remoto y otro espacio que recuerda la historia del pueblo. “Nos interesa mucho fomentar el turismo educativo”, dijo a La Voz el intendente losé Víctor Piaña.Cada municipio y sus respectivas oficinas de turismo brindan información acerca de las actividades que pueden realizarse en todo el corredor, con sentido regional.
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Ambiente busca 
precisar si hubo 
derrame cloacal 
en el río del Medio
CALAMUCHITA. Vecinos plantearon que el pasado lunes hubo desechos cloacales sobre el cauce y lo adjudican a la planta de La Cumbrecita.

La Policía Ambiental de Córdoba tomó esta semana muestras del agua en cuatro puntos del río del Medio, entre la localidad de La Cumbrecita y el dique Los Molinos, para constatar si se observan consecuencias de derrames en exceso de líquidos cloacales.La situación se originó a partir de reclamos de vecinos que habitan en las costas de ese río, en el Valle de Cala- muchita, aguas abajo de La Cumbrecita y que señalan que el lunes pasado observaron (y tomaron imágenes) de la presencia de manchas en el cauce compatibles con desechos cloacales.Como ocurrió otras veces en años anteriores, plantearon que el origen sería la planta de tratamiento cloacal de La Cumbrecita, que procesa los desechos de esa localidad. En otras 

oportunidades hubo inconvenientes, sobre todo en jomadas en que la alta presencia de turismo impacta sobre el tamaño de la planta, que está actualmente en obras de ampliación.Federico García, secretario de Ambiente de la Provincia y jefe de las “autoridades de cuenca”, señaló a La Voz que a raíz de esta situación generada se tomaron muestras, cuyo resultado de laboratorio se conocerán “en algunos días”.“No sabemos aún la causa o el origen de lo que lo que se denuncia, y vamos a tratar de establecer una respuesta”, señaló García. Apuntó, de todos modos, que la comuna de La Cumbrecita argumenta que tiene en obras una ampliación de la planta cloacal que se habría demorado por el

LAVOZ/ARCHIVO

LA CUMBRECITA. La planta de tratamiento cloacal del pueblo, junto al río del Medio.
retiro de la empresa contratada y por la baja de los aportes nacionales comprometidos.“El compromiso de la comuna es terminar esa obra para que funcione bien y dé abasto en verano, y lo hará ahora con fondos propios. Son unos 50 millones de pesos. Si nosotros multamos a la comuna, en caso que haya una infracción, distraemos fondos que se necesitan para terminar esa obra que es más importante”, apuntó García.Desde el Ministerio de Ambiente y Economía Circular se aseguró que se 

vienen realizando monitoreos sobre ríos y lagos serranos para controlar vertidos de efluentes cloacales y se indicó que desde la creación, el año pasado, de las autoridades de cuencas, “esa tarea se ha intensificado”.Y se precisó: “En el caso de la Cumbrecita se realizaron inspecciones en la estación depuradora y se tomaron muestras previo al volcamiento al río” en ocho oportunidades cuyas fechas citan entre febrero de 2018 y marzo de 2024.La planta empezó a funcionar en 2019. Y en 2022 se decidió una amplia

ción para mejorar su funcionamiento.“En los casos en que las muestras arrojaron valores objetables a lo dispuesto se emplazó a la comuna a adecuarlos y a mejorar los puntos negativos verificados”, se aseguró desde Ambiente.
En obrasGarcía remarcó que el 19 de noviembre pasado, la comuna informó que la planta estaba en proceso de refacción y que inicialmente la obra fue contratada con financiación del ente nacional Enohsa, pero que luego de la rescisión del contrato por incumplimientos de la empresa contratada, se la continuó con fondos propios. “Solicitó una prórroga de seis meses para completar las tareas”, señaló.Los vecinos que reclaman recordaron que en 2021 tomaron muestras independientes tras detectar contaminación y que arrojaron valores de microorganismos por descomposición de materia orgánica superiores a los permitidos en agua.La paradoja es que La Cumbrecita es una de las muy pocas localidades serranas en Córdoba con cobertura casi total de redes cloacales. Sin embargo, la existencia de una planta, si no funciona correctamente, supone también la concentración de los efluentes en un solo punto.La jefa comunal Silvana Torres dijo que no contaban con ningún reclamo formal presentado en las últimas semanas por este tema, y aseguró que se trabaja para optimizar la planta de tratamiento, ampliando su capacidad, con recursos propios.
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Tres obras generan prolongados cortes 
de calles en el Centro de la Capital
ciudad de córdoba. Son para mejoras en servicios, desagües y pavimento. Impactan sobre arterias de alto tráfico.

La ciudad de Córdoba enfrenta por estos días cortes y desvíos significativos en su tránsito debido a diversas obras en marcha, destinadas a mejorar la infraestructura eléctrica, pluvial y vial.Los trabajos impactan sobre arterias clave como General Paz, Vélez Sársfield, 27 de Abril, Sagrada Familia y Belgrano, afectando tanto la circulación vehicular como el transporte público.
Cables de EpecPor una parte, desde el pasado 6 de enero, la Empresa Provincial de Energía de Córdoba (Epec) lleva adelante el proyecto “Nuevos distribuidores desde la Estación Transformadora y Subestación Alimentadora La Tablada”, con una inversión de $ 1.848.500.000. Esa obra tiene como objetivo instalar siete nuevos distribuidores de media tensión conectados a la estación transformadora La Tablada, ubicada frente al edificio central de la empresa.El proyecto, que incluye el tendido de líneas subterráneas, busca garantizar una alimentación eléctrica redundante en una zona estratégica del centro de la Capital, donde se concentran actividades comerciales, bancarias y administrativas. Esta redundancia permitirá que, en caso de fallas, otras líneas asuman la demanda, mejorando la continuidad

y confiabilidad del servicio eléctrico.Las tareas se desarrollan en tres etapas. La primera, que comenzó el 6 de enero y finalizará el 15 de este mes, se concentra en las calles General Paz y Vélez Sársfield, entre avenida Colón y 27 de Abril, además de un tramo de 27 de Abril entre Vélez Sársfield y Rivera Indarte. La segunda etapa se llevará a cabo entre el 16 y el 24 de enero, en la calle General Paz desde La Rioja hasta el 9 de Julio. Y la tercera se extenderá del 27 de enero al 4 de febrero en la calle 27 de Abril, desde Vélez Sársfield hasta Belgrano.
En Sagrada FamiliaSimultáneamente, la Municipalidad de Córdoba realiza trabajos de construcción de un desagüe pluvial en la avenida Sagrada Familia, entre las calles La Rioja y Juan Lavalle.Este tramo permanecerá cerrado al tránsito por un período aproximado de 60 días (hasta marzo).Dichas obras generan desvíos tanto para vehículos particulares como para líneas de transporte público, entre ellas, las líneas 81 y Bl, que han modificado sus recorridos en ambos sentidos.Los vehículos particulares que transitan por esta arteria también deben ajustar su trayecto según las indicaciones del municipio, que proponen alternativas por calles aledañas como Pedro de Oñate, Igualdad y

Costanera.Diego Peralta, secretario de Desarrollo Urbano de la Municipalidad de Córdoba indicó a La Voz que la obra tiene una longitud total de 1.600 metros. “El tramo hasta la calle Igualdad incluye conductos premoldeados de un metro por 1,50 metros, mientras que desde Igualdad hacia el río se construye con hormigón ín 
situ, aumentando las dimensiones a 2.50 por 1.50 metros”, precisó.“Actualmente, estamos realizando cortes por tramos de dos cuadras, con una duración estimada de entre 45 y 60 días por tramo, para garantizar el avance de la obra. Nuestro objetivo principal es adelantar el cruce de avenida Colón, que representa el punto más conflictivo en la intersección con Sagrada Familia, y resolverlo en los primeros días de febrero para evitar complicaciones durante el periodo escolar, cuando el tránsito es más intenso. La obra completa, desde Duarte Quirós hasta el río, tiene un plazo estimado de ejecución de nueve meses”, apuntó Peralta.

En calle BelgranoHay más: desde el 2 de enero, la calle Belgrano, entre Cañada y 27 de Abril, permanece cerrada debido a tareas de reparación de cordón cuneta, bocacalles y asfalto. Según se informó, esta obra se extenderá durante 40 días, mientras que las calles Caseros y Duarte Quirós se encuentran habilitadas como vías pasantes para el flujo vehicular.Las obras se han planificado para ejecutarse durante el receso escolar y la temporada de vacaciones, cuando a menos tráfico se afecta,

El cronograma de EpecObras de zanjeo y tendido por la calzada.
Humberto Primero

Turismo, con un “finde” movido
VERANO 2025. El inicio de la segunda quincena marca el punto que cada año muestra los mejores números de ocupación en las Sienas.

Con pronóstico de jomadas calurosas, que se prolongarían durante la semana que sigue, este fin de semana se inicia la segunda quincena de enero en materia turística. Eso implica, cada verano, el punto más alto de afluencia en las Sierras de Córdoba.Para este “finde” se prevé un intenso movimiento en rutas y balnearios, si el tiempo acompaña, sumando a los turistas de vacaciones más los cordobeses que salen por una jomada a disfrutar de ríos y lagos.En la primera quincena, los datos hasta ahora estimados de niveles de ocupación muestran que aunque está lejos de los mejores veranos de la última década, la actividad terminó con mejores números que los que se preveían al iniciarse la temporada.Durante el pasado fin de semana

LA VOZ

DÍAS DE RÍOS. El pasado "finde", mucha gente en Santa Rosa de Calamuchita.
se ocuparon entre el 60% y el 80% de las plazas disponibles en las principales localidades turísticas cordobesas. Esos porcentajes bajaron algunos puntos, como es habitual desde hace años, entre lunes y jueves, y aumentarían nuevamente ahora entre viernes y domingoEn los papeles previos, desde hoy hasta el fin de semana que viene se

darán los mejores registros de movimientos del verano, salvo por los días de los feriados de Carnaval (del 1 al 4 de marzo, este año) que desde hace años marcan el pico mayor de movimiento en las Sierras de Córdoba.Este fin de semana, además, se ponen en marcha los grandes festivales folklóricos que agregan un destacado movimiento adicional.
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Sillas anfibias para discapacitados: un 
paso hacia un turismo más inclusivo
accesibilidad. Algunos municipios cordobeses incorporaron el servicio en sus balnearios. En general, también faltan rampas para ese fin.
Nicolás Sosa Tillard
ntillard@lavozdelinterior.com.ar

La comuna de La Serranita apostó a mejorar la accesibilidad en materia de turismo y lograron un financia- miento para desarrollar un plan estratégico en esa línea.La compra de una silla anfibia para que las personas con dificultades de movilidad puedan ingresar al río es el comienzo de un proceso que implica dotar al pueblo de soluciones para personas con discapacidad y con movilidad reducida.Fue posible a través del Fondo Complementario de Obras de Infraestructura para Municipios, Comunas y Comunidades Regionales (Focom) en el marco del Programa Provincial de Promoción de los Derechos de las Personas con Discapacidad.Además de la silla anfibia, la comuna destinará el resto del presupuesto de S 9.500.000 a la construcción de una rampa de acceso al balneario, una pasarela en el sector El Bosque- cito y rampas en edificios públicos.“Cuando presentamos el proyecto tuvimos la intención de hacer una localidad más inclusiva, que responda a las necesidades de su población de movilidad y de esparcimiento 

seguros”, dijo el presidente comunal Carlos Guzmán.Desde la comuna entienden que la topografía preponderante de la localidad del valle de Paravachasca, cercana a Alta Gracia, pedregosa y con desniveles, dificulta que todas las personas puedan ingresar al río por lo que la incorporación de la silla anfibia responde a una necesidad de una parte de sus vecinos y de los visitantes.“Vamos a capacitar al personal para ofrecer un servicio adecuado a la comunidad”, agregó Guzmán.El objetivo de la administración local es que el puntapié de la silla anfibia colabore con una mayor con- cientización desde el sector privado. En la actualidad son pocos los alojamientos accesibles en esa zona, como en toda la provincia.“Para los gestores de turismo no implica un costo mayor. Se pueden encarar estas iniciativas con una planificación previa que contemple lo que necesita la gente”, dijo Guzmán.Según el último censo. La Serranita tiene una población estable de 1.100 habitantes que puede cuadruplicarse en la temporada estival. Su balneario junto al río Anisacate es muy concurrido. Esta rodeada por otras localidades con balnearios sobre ese río.-

GENTILEZA

MÁS ACCESIBLE. El modelo de silla adaptable para ingresar a ríos y balnearios.
Qué es una silla anfibiaEs una silla especial para personas con poca capacidad motriz, adaptable a diferentes terrenos y geografías.Al frente de Champa Bike, desde el Valle de Calamuchita, Alejandro Pic- cione desarrolló diferentes modelos 

según la necesidad. La silla que adquirió La Serranita es la versión Yaku, que pudo verse también en los balnearios municipales de Santa Rosa de Calamuchita.“Fue una grata sorpresa conectar con gestores jóvenes que tienen una 

mirada promotora sobre la accesibilidad”, reflexionó Piccione.En la próxima semana, Villa del Dique sumará dos sillas anfibias que forman parte de un plan integral de refuncionalización de su camping. Mientras, Despeñaderos también incorporará un dispositivo.Villa Cura Brochero se mostró interesado en disponer de una silla anfibia. En los últimos años, esa localidad del Valle de Traslasierra desarrolló instalaciones que permiten desplazarse y acceder al río de manera segura y brinda información turística traducida al sistema braille para personas ciegas.
Una iniciativa para imitarInicialmente, Piccione creó la silla en 2018 para satisfacer la demanda de muchos de sus huéspedes del complejo Cultura Serrana, en Santa Rosa de Calamuchita, que querían acudir al río.Luego, la demanda comenzó a crecer e incursionó en el desarrollo de un modelo monociclo para senderis- mo. Con ella, hasta personas que no caminan llegaron a la cima del Champaquí en la silla.Actualmente se pueden encontrar estas sillas en distintos parques nacionales del país -incluida la Quebrada del Condorito- y en algunas localidades argentinas que promueven el turismo accesible.Según un informe de la Organización Mundial de la Salud (2023), 1.300 millones de personas -alrededor del 16% de la población mundial- tienen un alto grado de discapacidad.

Villa Allende trata ordenanza de cierre de calles
SEGURIDAD. Para el martes se convocó al Concejo Deliberante. Se abrirá una especie de consulta popular a los vecinos.
Aldana Varas
avaras@lavozdelinterior.com.ar

El intendente de Villa Allende, Pablo Cornet, envió finalmente al Concejo Deliberante el proyecto de ordenanza con la iniciativa del nuevo plan de seguridad que anunció públicamente. Se trata del denominado “programa modelo de prevención y seguridad vecinal de la ciudad” que incluye como punto saliente el cierre de numerosas calles en horario nocturno. Esa medida no tiene antecedentes en la provincia.La sesión extraordinaria se realizará este martes 14 de enero a las 18.30.En el texto, el Ejecutivo municipal solicita llevar adelante el cerramiento parcial de arterias secundarias de barrios de la ciudad de 22 a 6 de la mañana, la instalación de cámaras de 

videovigilancia, realización de rondines preventivos y otras acciones.Se establece que para su imple- mentación se creará un Registro de Oposición que exige una aprobación vecinal superior al 40% de los encuestados. Si los vecinos empadronados de una zona determinada se oponen al programa, el sistema no sería implementado en dicha área, pero si se aplicará donde cuenten con la adhesión.
El detalle de los cierresEl programa está diagramado en tres áreas. La primera abarca barrios Loma Sur y Pan de Azúcar con el cierre de 13 accesos. La segunda en barrios La Cruz, La Amalia y Jardín Epicuro con 11 cierres. Y la tercera, sobre los barrios San Alfonso, El Ceibo y Villa Allende Parque, con el cierre de 11 accesos.El Registro de Oposición se realizaría una vez aprobada la ordenanza y se haría efectiva con una consulta popular por medio de la plataforma Ciudadano Digital Nivel 2 y mediante la notificación en formato papel para

CÉSAR HEREDIA

GRAN CÓRDOBA. La Municipalidad de la ciudad de Villa Allende, vecina de la Capital.
aquellos que no tengan cuenta activa en esa plataforma.En caso de aprobarse en el Concejo Deliberante el proyecto, se iniciaría el Registro en los primeros días de febrero.

En cuanto al tratamiento en el Concejo, el oficialismo del PRO cuenta con mayoría y quórum propio. En total son 10 los concejales y seis son del oficialismo.Con esta ordenanza, también se 

declararía nuevamente la emergencia en materia de prevención y seguridad por un año.Los gastos de la implementación del nuevo sistema serán abonados por los vecinos con una tasa extraordinaria que rondaría entre los cinco mil y ocho mil pesos mensuales.La propuesta surgió inicialmente por parte de un grupo de vecinos de Cóndor Alto y Golf en el año 2010. Acercaron la idea a la Municipalidad y esta nueva gestión decidió imple- mentarla.La decisión genera debates en la ciudad, con posiciones a favor y en contra de la singular iniciativa.El lunes pasado se concentraron frente a la Municipalidad unas 100 personas con carteles en rechazo al programa de seguridad. Manifiestan que “encerrar a los vecinos” no es la solución. La convocatoria se repitió este viernes 10 en el Parque de la Memoria.Mientras, desde el Gobierno municipal se interpretó que estas movilizaciones de rechazo son minoritarias y “politizadas”.
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#Córdoba2025

Explorando el futuro
El suplemento especial de La Voz que anticipa los desafíos y las oportunidades del año.

■ Economía: análisis de las proyecciones 
económicas para Argentina y Córdoba.

• Tecnología: innovaciones 
que marcarán tendencia.

■ Política: perspectivas del segundo año 
de la presidencia de Javier Milei y 
el impacto de las elecciones.

■ Deportes: el Futuro de los clubes de 
Fútbol cordobeses.

GRATIS (Mañana)

• Sectores clave: expectativas para 
el agro, la industria y el mercado

■ inmobiliario.

■ Cultura: hitos y eventos que 
se destacarán.

La Voz 12o
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Lilia Lardone“Gracias a la escritura, me reinventé”
entrevista. La narradora y poeta cordobesa, que acaba de publicar “Ballena”, repasa su vida como escritora y como docente, y se define como una activista cultural.
Rogelio Demarchi
Especial

-¿Hiciste un balance de 2024?-Fue raro, no suelo mirar hacia atrás. Y tampoco lo hice a fin de año, sino bastante antes, cuando Karina Fraccarolli, de Comunicarte, quiso hacer una retrospectiva sobre mi obra. Eso, claro, me obligó a revisar cosas. Todo un sobresalto, la propuesta, y a la vez una sorpresa: de golpe me di cuenta de que, justo en 2024, se cumplían 30 años de mis comienzos en la escritura. ¿Tantos años? Y sí, desde que aprendí “los palotes” escribiendo Puertas aden
tro han pasado muchos libros, muchos cambios en mi vida.

-También sacaste un libro nuevo...-Sí, Ballena. Lo había escrito en pandemia y ahí quedó, guardado, solo lo compartí con personas muy cercanas. No tenía la energía que se necesita para gestionar una casa editora. Pero por esas cuestiones azarosas que tiene la literatura, llegó a manos de Liliana Menéndez. Ella andaba buscando textos para una nueva colección, le gustó también a Daniela Me Auliffe, la editora de Bella Vista, y decidieron publicarlo. Creo que fue la primera vez que editar algo resultó tan sencillo, en general siempre tuve que atravesar largos períodos de espera.
-¿Te es tan difícil publicar? Lle

vas 30 años haciéndolo, no sos 
una “recienvenida”...-Escribo, más que nada, para buscar respuestas. Mi primer objetivo no es publicar. Y no soy muy prolífica porque cada libro me lleva años; corrijo una y otra vez, hasta encontrar la forma posible de dar vida a las historias. Por otra parte, el mercado editorial es complicado; y si bien soy conocida, hay muchos y muy buenos autores que lo son. A la vez, es defini- torio el hecho de que se van estrechando las posibilidades por cuestiones económicas. Se imprimen menos novedades, aunque los edito

res reciban miles de propuestas. No debe ser tarea fácil decidir qué publicar y qué no. No tengo agente, me produce un cierto escozor ese tema, tal vez porque me inicié tardíamente.
-Si te ofreciera mis servicios 

como agente literario, ¿tenés ori
ginales listos para publicar?-Sería toda una novedad recibir esa propuesta, ja ja... A esta altura, ya no tengo originales guardados, tal vez algún que otro cuento breve, pero no, todo se fue publicando. Sí me hubiera gustado que se volvieran a editar libros que siento representativos, agotados desde hace años, como Esa 
chica, por ejemplo. O Vidas de 
mentira. Pero a las editoriales no les entusiasma reeditar algo que salió antes en otro sello.

-En un libro escrito con Teresa 
Andruetto, le preguntaste a 
Andrés Rivera cómo surgió el 
deseo de escribir... ahora te toca 
responder a vos.-Si sacás cuentas, 30 años atrás yo tenía... más de 50. Y coordinaba talleres de escritura para gente que, la mayoría de las veces, nunca había escrito nada. Era muy movilizador sentir cómo se ponían en marcha los imaginarios, me entusiasmaba escucharlos en la puesta en común final. Un día vino Ricardo Piglia a Córdoba para dar una charla y dijo algo que me quedó flotando: “Uno escribe una novela para resolver un enigma”. Ahí apareció mi enigma privado: una historia familiar medio tabú, que corría 
sotto voce en casa de mi abuela pia- montesa. ¿Cómo darle vida? La conocía de a retazos y la reconstruí, con base de verdad y mucho de imaginación. Necesitaba exprimir esa zona que era muy mía, la del mundo de la infancia y la adolescencia. La escritura me ayudó a entender/me y me abrió caminos insospechados. Podría decir que, gracias a la escritura, me reinventé.

-¿De qué caminos y de qué 
reinvención hablás?-De caminos dentro de la literatu-

Lilia Lardone estudió Letras Modernas en la Universidad Nacional de Córdoba. Ha dictado cursos, seminarios y talleres de formación docente sobre criterios de selección y promoción de la lectura.Se especializó en literatura i nfantoj u ven i I, género en el que se ha destacado con numerosas obras, como Caballero negro (premio Latinoamericano de Literatura Infantil), La niña y la 
gata El nombre de José Los 
Picucosy Lagran persecución Es autora de las novelas Puertas 
adentro y Esa chica, de los libros de cuentos Vidas de mentira y 
Papiros, y del poemario Pequeña 
Ofelia y Diario del río Junto con María Teresa Andruetto, escribió varios ensayos sobre los talleres de escritura y un libro de entrevistas a Andrés Rivera.

JOSÉ GABRIEL HERNÁNDEZ

Una escritora para 
todas las edades

ra. Por ejemplo, y a pesar de que con Lucía Robledo habíamos dado muchos cursos y talleres sobre literatura para chicos y jóvenes, escribir

me significó entrar más profundamente en ese campo como autora. Permitirme la curiosidad de investigar e incursionar en distintos géneros, como la entrevista en Quince 
mujeres hablan de Eva Perón. O trabajar en coautoría con María Teresa Andruetto en tres oportunidades, en libros de divulgación. Y no olvido la aventura de armar antologías que me fascinaron, como Córdoba 
cuenta y Es lo que hay, ambos agotados. A lo largo de estos 30 años, las apuestas se sucedieron y me estimularon.

-Si ampliamos el foco, ¿no 
dedicaste toda tu vida a la literatu
ra? Docencia, gestión cultural, 
divulgación, coordinación de 
talleres literarios...-Salí de mi pueblo a los 14 años, decidida a ser maestra. Estudié Letras, fui profesora, pero lo que más me gustó siempre fue el activismo cultural. Siento que tuve un enorme privilegio al iniciarme en la década de 1960, cuando todo parecía posible. Escribir programas culturales para Radio Municipal en los ‘60, organizar funciones de teatro con debate en los barrios o lecturas de poesía en diversos ámbitos en los 70, ser partícipe de la Feria del Libro en los ‘80, eran acciones que me movilizaban muchísimo. Disfrutaba mucho de mis trabajos... Cuando empecé con el 

taller de escritura, tuve que aprender, no había bibliografía y muy pocos antecedentes. Pero, claro, con la democracia se habían abierto las ventanas a la creatividad, tras años de silencio y oscuridad. Después vino la escritura.
-Invertiste el orden: hoy, prime

ro, viene la escritura y después los 
talleres. ¿Cómo reuniste a esos 
primeros talleristas?-Con mucha paciencia. Debuté en 1985, por invitación de la Sade (Sociedad Argentina de Escritores, filial Córdoba), en un taller compartido con Lucio Yudicello, en el local de calle Humberto ls. Al principio, no sabía bien qué hacer y lentamente fui descubriendo estrategias. Sí tuve claro desde el principio que lo primero es la lectura: acerqué textos de buenos autores no muy conocidos, y eso prendió. No hay como la palabra para generar más palabras. Luego se interesó otra gente y empezamos a reunimos en mi casa. Por fin, ya muy decidida y gracias a la generosidad de Rubén Goldberg, que me facilitó el entrepiso de su librería, largué la convocatoria abierta. Poquitos participantes al principio, muy pocos. Pero soy persistente, y año tras año la concurrencia aumentó, tuve que poner otros horarios. Me gustaban tanto esas reuniones que de ahí surgió mi impulso de escribir...
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Cómo los videojuegos se convirtieron 
en el motor de la l \ moderna

tecnología. La fuente principal de aprendizaje de las redes de neuronas son los datos. Para poder desarrollar modelos capaces de realizar tareas muy complejas, generales y de manera eficiente, como lo haría un ser humano, se necesitan modelos con muchos parámetros.

OSCARROLDÁN

Pedro Isasi Viñuela
TheConversation

En 2012, la nueva edición de la célebre competición “reto de reconocimiento visual a larga escala”, donde se presentaban innovaciones dentro del campo de la visión por ordenador que debían ser capaces de reconocer millones de imágenes de mil categorías diferentes, marcó un hito tecnológico.Allí, el científico Geoffrey Hinton, premio Nobel de Física en 2024, anunció junto con sus colaboradores Alex Krizhevsky e Ilya Sutskever un nuevo modelo de red neuronal, al que bautizaron como AlexNet.Lo impactante del nuevo modelo es que era capaz de obtener unos rendimientos muy por encima de lo esperado a partir de los resultados que se habían producido en ediciones anteriores. El grupo de Hinton había sido capaz de reducir el error de reconocimiento a tan solo el 15%.Este fue el punto de inflexión que lanzó la popularidad de modelos del tipo AlexNet, llamados “redes de neuronas convo lucio nales” (CNN), que tan importantes están siendo en el actual impacto de las redes de neuronas en la inteligencia artificial. También catapultó la invención de posteriores modelos, basados en las ideas aportadas por las CNN.Pero ¿qué motivó la aparición 

repentina de estos nuevos modelos?
La universalidad de los datosLa fuente principal de aprendizaje de las redes de neuronas son los datos. Para poder desarrollar modelos capaces de realizar tareas muy complejas, generales y de manera eficiente, de modo similar a como lo haría un ser humano, se necesitan modelos con muchos parámetros.Pero para que dichos modelos, que reciben el nombre de “profundos”, sean capaces de aprender, se necesita una enorme cantidad de datos. Esto no era posible hasta la aparición de las redes sociales y otras plataformas digitales.Facebook, Twitter, Instagram, You- Tube y TikTok generan diariamente volúmenes inmensos de información en forma de texto, imágenes, videos y metadatos. Ello hace posible la recopilación y el almacenamiento de datos de manera masiva, como hasta ahora era impensable imaginar.Según Statista, en 2024, la cantidad total de datos creados, capturados,

Facebook, Twitter, 
Instagram y TikTok 
generan diariamente 
volúmenes inmensos 
de información. 

copiados y consumidos a nivel global alcanzó la cifra de 149 zettabytes (ZB; la unidad es equivalente a 1180 591 620 717 411303 424 bytes). Y se espera que se incremente hasta los 394 ZB en los próximos cinco años.
El desarrollo de la industria 
del videojuegoDesde finales del siglo pasado, la industria de los videojuegos ha ido generando más y más beneficios. En tan solo una década, el incremento en la facturación fue exponencial, llegando a superar a las del cine y la música juntos, lo que impulsó la competitividad entre las empresas desarrolladoras. En una carrera hacia la generación de juegos con gráficos más realistas, las necesidades de potencia de cálculo aumentaron radicalmente.De esta necesidad surgió el desarrollo de un nuevo módulo de proceso llamado “unidad de procesado gráfico” (GPU). Las GPU se diseñaron específicamente para optimizar operaciones matriciales, que son las que se realizan en entornos gráficos, ya que las imágenes están almacenadas en forma de enormes matrices de píxeles.Además, están pensadas para ser manejadas de forma paralela, utilizando varias GPU al mismo tiempo. Esto permitió que los juegos pudieran contar con imágenes de cada vez 

mayor resolución, sin verse alterada la velocidad de movimiento. Las imágenes aparecen en el juego de manera natural, sin saltos, produciendo una apariencia parecida a la de un video.Resulta que los modelos de redes neuronales también tienen una representación matricial de sus parámetros. Es decir, las operaciones a realizar son matriciales y las matrices utilizadas, al igual que en los entornos gráficos, son muy grandes.Por lo tanto, gracias al auge de la industria de los videojuegos, la comunidad científica dispoma de un nuevo dispositivo capaz de operar con la capacidad suficiente para diseñar redes neuronales con cientos de millones de parámetros.
La complejidad de los modelosLos ingredientes estaban servidos. Por un lado, la necesidad de modelos más complejos para poder gestionar la ingente cantidad de datos existentes, con el fin de extraer información relevante de datos no estructurados.

Desde finales del siglo 
pasado, la industria de 
los videojuegos ha ido 
generando más y más 
beneficios.

Por otro, el desarrollo de un dispositivo capaz de entrenar modelos complejos con un enorme número de ejemplos.Es a partir de este momento que Hinton y su equipo pudieron diseñar un modelo complejo, la citada red AlexNet, compuesta por 11 capas de células de diferente complejidad, incluyendo más de 60 millones de parámetros.Además, utilizaron la nueva tecnología de GPU para poder entrenarlo con los millones de imágenes disponibles, hasta alcanzar unos resultados sin precedentes.Lo que vino después era inimaginable. Aparecieron nuevos modelos de redes profundas con rendimientos cada vez más grandes, como ResNet y VGG. Nacieron los modelos generativos -capaces de imitar voces, producir imágenes y videos de forma indistinguible a las creaciones humanas-, las redes generativas antagónicas y los autocodificadores variacio- nales.Surgieron al mismo tiempo modelos capaces de procesar el lenguaje natural como nunca había sido posible. Y, por último, nacieron los modelos llamados “transformer” y de atención, que han sido piezas clave en el desarrollo de modelos de lenguaje como ChatGPT y Gemini, que tanto impacto están teniendo en la implantación de la IA en todo el mundo.
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Bustos, Juan Carlos (q.e.p.d.) Falleció el 9/1/2025 Grupo "Carteludos" llora tu partida y lamenta cuántos encuentros nos faltaron.+ Ceballos Lascano, Alejandro (q.e.p.d.) Falleció 1 el 9/1/2025 conf. a.s.r. y b.p.Los hermanos Núñez Lascano: Rafael(a), Marcelo, Fernando, José María y Juan Carlos (a) y sus respectivas familias participan el fallecimiento de nuestro queridísimo primo y acompañan con mucho afecto a Inés, hijos y nietos, como así también a sus hermanos, rogando una oración en su memoria.
+ Ceballos, Alejandro (q.e.p.d.) Falleció el 1 9/1/2025 conf. a.s.r. y b.p.Su hermana Cecilia Inés, sus hijos, nueras y nietos, despiden a nuestro Ale con infinita tristeza pero convencidos que un alma tan llena de pureza y bondad como la suya, está en los brazos de Jesús.+ Ceballos, Alejandro (q.e.p.d.) Falleció el 1 9/1/2025 conf. a.s.r. y b.p.Tu hermana Adriana junto a Valentín, los chicos, hijos políticos y nietos te despiden, Ale querido, con infinita tristeza pero agradecidos por lo que fue tu vida, el amor y alegría que nos diste, el sentido de familia y tantas cosas que nos enseñaste. Por siempre con nosotros. Te vamos a extrañar tanto!!+ Ceballos, Alejandro (q.e.p.d.) Falleció el 9/1/2025 conf. a.s.r. y b.p.Sus hermanos, Cecilia Inés, Hernán y Zaida Lentini, Adriana y Valentín Rodríguez del Pozo, Daniel y Alicia González, y Laura María, junto a sus respectivas familias, despiden al querido Ale, recordando con alegría su hombría de bien y humor inagotable. Acompañamos a Inés, Alito y Nanacho en este triste momento. Te vamos a extrañar hermano querido! Descansa en paz.+ Ceballos, Alejandro (q.e.p.d.) Falleció el 1 9/1/2025 conf. a.s.r. y b.p.Su sobrino Gonzalo Fernández Reuter junto a sus hijos Tomás y Joaquín, agradecidos de tanto ejemplo de vida que nos dejó el querido Ale, lo despedimos con tristeza pero con el consuelo de saber que goza de la Paz Eterna.+ Ceballos, Alejandro (q.e.p.d.) Falleció 1 el 9/1/2025 conf. a.s.r. y b.p.Quique Mancini, la tía Sil, hijos y nietos participan con tristeza su fallecimiento con la tranquilidad de saber que ya descansa en paz.
+ Ceballos, Alejandro (q.e.p.d.) Falleció el 9/1/2025 conf. a.s.r. y b.p.José Goya, Patricia Abarca y familia participan el unfallecimiento de Alejandro y acompañan a Adriana y Valentín a Inés e hijos y a toda la familia Ceballos en este momento de dolor.
+ Gómez, Teresa Josefina (q.e.p.d.) Falle- 1 ció el 10-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.Sus hijos Bety, Alberto y Juan José, sus nietos: Diego, Guadalupe, Jeny, Gabriel, Lucas, Benjamín, su hermana: Elida Beatriz y demás deudos. El cortejo partirá el 11/1 a las 9 hs. S.V.: Av. General Paz 377. Sus restos serán inhumados en el cementerio Parque Lomas de Villa Allende. Cobertura: La Belga Argentina. Servicio: CASA D'SPONTIN - Casa Central - Tel. 4220272 - 3512545665.

+ Sanuar, Amelia Rosa (q.e.p.d.) Falleció el 1 10-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.El Círculo de Suboficiales de la Fuerza Aérea Argentina - Reg. Córdoba participa el fallecimiento de su soda. Sus restos serán inhumados el 11/1 en el cementerio Parque La Floresta. HONRAS FÚNEBRES a cargo de BOULE- VARD SEPELIOS - Tel. 4258504 - 3515282888.

Viartola, Jorge(q.e.p.d.) Falleció el 9/1/2025
Juan Hugo Gatani y sus hijos, Mariana 
Pilar, Elena Pierina y Hugo Remo ex
presan su dolor por la partida de Jorge 
y acompañan a la familia en este mo
mento. Ya descansa con Dios en el cie
lo.

PARTICIPACIONES

+ Blas, Hugo Alejandro (q.e.p.d.) Falleció el 1 10-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.Como dice la canción "hermanos en lo dulce y en lo amargo, aprendimos a escucharnos y a entendernos sin mirarnos". Hoy me toca despedirte con profundo dolor, rogándole a Dios por el eterno descanso de tu alma. ¡Gracias por ¡o compartido! y que los lindos recuerdos, traigan paz y consuelo a tu familia.+ Ceballos Lascano, Alejandro (q.e.p.d.) Fa- 1 lleció el 9-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.Los hermanos Rodríguez del Pozo - Alvarez y sus familias, participan el fallecimiento del querido Alejandro. Siempre recordaremos con alegría su humor y su don de gente. Acompañamos a Inés, Alejandro e Ignacio, a sus hermanos y a toda la familia Ceballos Lascano, con fraternal cariño.

Ceballos, Alejandro(q.e.p.d.) Falleció el 9-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.
Su esposa: Inés Garzón; sus hijos: Ali
to y Luciana Carceglia, Nanacho y Fran
ca Armando, sus nietos: Pedro, y Juan- 
chi Ceballos Armando, Mateo y Julia 
Ceballos Carceglia participan su falle
cimiento y agradecen la vida comparti
da con Ale. Cobertura: Caruso Compa
ñía Argentina De Seguros S.A. Servi
cio: "JUAN CARUSO CASA FUNERA
RIA".

+ Ceballos, Alejandro (q.e.p.d.) Falleció el 1 9-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.María Elena Romero, Raúl Fragueiro y flia. participan el regreso a la casa de Dios de nuestro amigo Alejandro. Acompañamos en este doloroso momento a nuestra querida amiga Inés y sus hijos Alito y Nanacho. Rogamos oraciones para el eterno descanso de su alma. 

+ Ceballos, Alejandro (q.e.p.d.) Falleció el 1 9-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.Daniel Pizarro y familia participan con profundo pesar su fallecimiento y acompañan a Inés y a toda su familia en este momento de dolor.
+ Ceballos, Alejandro (q.e.p.d.) Falleció el 1 9-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.Oscar Vera Barros, Elisa Garzón y familia, despiden con cariño al querido Ale, elevan una oración en su memoria acompañando a su familia en este momento tan triste, y a los queridos primos Ceballos-Lascano.
+ Ceballos, Alejandro (q.e.p.d.) Falleció el 1 9-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.Querida Inés, aquí estamos tus amigas hermanas, abrazándolos hoy y siempre!! Abrazando la vida, abrazando el cielo. El amor siempre presente de Ale, su alegría, su maravilloso humor, su cariño, llenará ese espacio vacío, que su viaje a la eternidad, de alguna manera nos deja. Será luz, será sonrisa, será cálido abrazo, en la memoria de nuestro corazón. Los queremos mucho!!!! Adriana, Bea y Jaime, Cristy, T¡- ti, María Elena y Raúl, Gorda y Enrique, Pato, Lucre y Carlos, Gloria, María Elena y Daniel, Eugenia, Graciela.
+ Ceballos, Alejandro (q.e.p.d.) Falleció el 1 9-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.Guillermo Castellano, Laura del Viso, sus hijos y toda la familia despiden con mucho dolor al amigo que descansa en paz junto al Señor y elevamos oraciones para que le dé fortaleza a Inés, Alito y Nanacho. Adiós amigo querido!.

Fonseca, Ricardo(q.e.p.d.) Falleció el 10-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.
La Vicegobernadora de la Provincia de 
Córdoba, D. Sra. Myrian Prunotto, con 
profundo pesar, lamenta el falleci
miento del Legislador mandato cumpli
do Ricardo Fonseca, quien dedicó gran 
parte de su vida al servicio público, co- 
municacional y al bienestar de nuestra 
provincia. Su compromiso, vocación y 
trabajo incansable dejaron una huella 
imborrable en la historia de nuestra 
Legislatura y en los corazones de quie
nes tuvieron el honor de conocerlo y 
colaborar con él. En este momento de 
dolor, desde la Legislatura de la Pro
vincia de Córdoba, expresamos nues
tras sinceras condolencias a su fami
lia, amigos y seres queridos. La memo
ria de su legado perdurará en los actos 
que realizó y en las decisiones que con
tribuyeron al desarrollo y la mejora de 
nuestra provincia.

+ Fonseca, Ricardo (q.e.p.d.) Falleció el 10-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.Orlando Arduh, lamenta profundamente su fallecimiento y acompaña a toda su familia en este doloroso momento.

Fonseca, Ricardo(q.e.p.d.) Falleció el 10-1-2025
Cooperativa Horizonte Ltda., a través 
de su Consejo de Administración, Sin
dicatura y Asesor General, participa 
con profundo pesar su fallecimiento, 
acompañando a sus familiares y ami
gos en este triste y doloroso momen
to.

Fonseca, Ricardo(q.e.p.d.) Falleció el 10-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.
Jorge Edmundo Barbará participa con 
pesar el fallecimiento de un querido 
amigo, que honró con su compromiso 
al periodismo y al quehacer político. 
Ruega por su eterno descanso y el con
suelo de sus seres queridos.

+ Gómez Cristal, Laura (q.e.p.d.) Falleció el 1 9-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.Inés Saravia Paz y Rinaldo A. Colomé, junto a sus hijos, nietos y bisnietos despiden a Laura en su regreso a la Casa del Padre, y acompañan con mucho cariño a la familia Gómez Cristal: a su madre Inés, a sus hermanas, especialmente a Claudia, a Alejandro y a Melania y Mariano.

Mazzuferi, Amoldo Víctor(q.e.p.d.) Falleció el 8-1-2025
Rotary Club Maipú Córdoba, despide 
con mucho pesar a su querido amigo, 
socio fundador y vitalicio, acompañan
do a Inés y toda su familia en esta irre
parable pérdida.

+ Mazzuferi, Amoldo Víctor (q.e.p.d.) Fa- 1 lleció el 8-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.Ana María Roschge y Rita Campagna despiden con tristeza a Víctor y acompañan a hesita y a sus hijos Gabriel, Pablo y Claudia en este doloroso momento.

Mazzuferi, Amoldo Víctor(q.e.p.d.) Falleció el 8-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.
Carlos Luque Colombres, María Váz
quez y nuestros hijos Quinto, Juani y 
Mou, participan del fallecimiento de 
Víctor a quien recordaremos por su hu
mildad, dedicación al trabajo y a la fa
milia, y su honradez. Acompañamos 
con mucho cariño a Pablo y a la querida 
familia de Víctor. Rezamos por su des

canso.

Valle, Alberto Osvaldo(q.e.p.d.) Falleció el 9-1-2025
Tus hermanos Aldo y Beli, tus sobrinos 
Gabriel y Luciana, Matilde y Sergio, Pa
blo y Gabriela te recordarán con mucho 
cariño. Descansa en Paz querido TIO 
Chiche.

Viartola, Dr. Jorge Luis(q.e.p.d.) Falleció el 9-1-2025
La Junta Directiva del Consejo de Mé
dicos de la Provincia de Córdoba, parti
cipa con pesar el fallecimiento del Dr. 
Jorge Luis Viartola, quien desempeñó 
funciones como Integrante del Comité 
de Contralor de Cirugía Traumatológica 
y Ortopédica, expresando sus condo
lencias a sus familiares y seres queri
dos en este triste momento.

AVISOS 
FÚNEBRES

PARA PUBLICAR AVISOS LOS SÁBADOS POR LA MAÑANA.
entra a: clasificados.lavoz.com.ar/receptorias y conoce horarios, 
direcciones y teléfonos de la más cercana a tu ubicación.

o AGENCIAS COMERCIALES 
DE GUARDIA SÁBADO POR 
LA TARDE. DOMINGO Y 
FERIADOS

EMPALME
Av Sabattmi 4047

* Lunes a sábados de 9.30 a 13 hs

• Lunes a viernes de 17 a 19 hs

♦ Celular y WhalsApp 3512152130 ®

CARLOS PAZ
Miguel Juárez 386. Carlos Paz

• Sábados: de 9 a 13 hs. y de 16.30 a 19 hs.

• Domingos: Cerrado.

♦ Celular y Wh.itr.App,: 3541 -523143 ®

TELEFÓNICA 1

Do 9:33 a 19 hs.
• Celular y 7/ha;sApp:
T28ÍG83 ! 4752222 / 351 tífí ltó2 £)

TELEFÓNICA 2
De 9 a 19 hs 
♦ Catatar ’ I <24059©

Horario de cierre de recepción Itodos 
los días por iguall para publicar al día 
seguiente; 19 hs.

TARFAS DE REFERENCIA HASTA 10 LÍNEAS: 'POR LÍNEA ADTCIOKAL $ 2.081.56
Aviso Lineal S26.462.737 Aviso con Recuadra S43.784.75 * i Aviso con Pola S55.911.99* / Aviso con Foto y Recuadro 543.699.36 * 
Im vNsmns txiiAvn VA LaVozl2d)
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Detenida. Una policía quedó acusada de vender drogas con su esposo 
narcotráfico. Es una cabo que prestaba servicios en Río Segundo. Se investigaba la venta de estupefacientes en Villa del Rosario y región. Hubo 11 allanamientos en esa zona.

BAJO SOSPECHA. Los operativos de la FPA en Río Segundo y Villa del Rosario culminaron ayer con varias detenciones.
Matías Calderón
mcalderon@lavozdelinterior.com.arUna cabo de la Policía de Córdoba fue detenida este viernes en el marco de 11 allanamientos en la ciudad de Villa del Rosario, cabecera del departamento Río Segundo, acusada por el delito de narcotráfico.La agente prestaba servicios en la ciudad de Río Segundo y fue imputada junto a su esposo por la figura de comercialización de estupefacientes, tras el desarrollo de una investigación que tuvo sus inicios en el 2023.La misma acción investigativa llevó a la fuerza a detener a otra pareja y a un quinto sospechoso, imputados por el delito de tenencia de estupefacientes con fines de comercialización, todos de la misma zona, quienes en un principio se creyó que for

maban un tándem con la cabo y su esposo, aunque luego no se pudo acreditar esta conexión.En el inicio de la causa, el fiscal especializado en Lucha Contra el Narcotráfico, Carlos Cornejo, comenzó a investigar una serie de denuncias que involucraron a un presunto capo narco de quien se decía que había ganado terreno gracias a la venta por delívery.
Por mensajitosSegún se supo, el sospechoso ofrecía estupefacientes a quienes lo contactaban por WhatsApp o mensajes de texto.Las autoridades intentaron atraparlo durante un largo tiempo pero la búsqueda siempre fue infructuosa, según explicaron los pesquisas.De acuerdo a la información que aportaron fuentes con acceso a la 

causa, el esposo de la cabo se fue haciendo cada vez más conocido en pueblos chicos de la zona de Villa del Rosario, como por ejemplo Sacanta, Calchín, Luque y El Arañado.“Era dificultoso investigarlo, primero porque él se escapaba cada vez que se ordenaba una operación. Y segundo, porque la Fuerza Provincial Antinarcotráfico (FPA) cuenta con pocos recursos en estos pueblos más pequeños”, dijeron los pesquisas en diálogo con La Voz.De acuerdo a los que sostuvieron los investigadores, el acusado cambiaba de auto y se escondía durante algún tiempo considerable para evadir a la Justicia.Así se presume que durante varios años el hombre fue proveyendo a la zona de influencia de una gran cantidad de cocaína.En cuanto a la empleada de la Poli

cía, la investigación mostró -siempre según los investigadores- que proveía a su marido de una cuenta en una billetera virtual para que los clientes hicieran las transferencias luego de comprar la mercadería.Sin embargo, en Tribunales investigan si la mujer tenía una implicancia mayor en las operaciones de venta de drogas.
AllanamientosLo cierto es que ayer por la madrugada, Cornejo ordenó 11 allanamientos, uno de los cuales se dirigió directamente a la vivienda de la pareja.Allí fue hallado el presunto capo narco junto a la cabo de la Policía, quienes tenían en su posesión un kilogramo de cocaína, envoltorios del mismo producto listos para la venta, una balanza, el arma oficial de la mujer y otros elementos que podrían 

servir como prueba y estarían relacionados con la venta de estupefacientes.La mayoría de lo incautado se encontraba en el automóvil del acusado, en una caja, escondido en el piso del vehículo y suficientemente camuflado como para no ser descubierto.Fuentes oficiales aseguraron que los operativos se realizaron sin que se detecte resistencia por parte de los implicados.Lo mismo ocurrió en los otros allanamientos, donde terminaron presos otros tres habitantes de Villa del Rosario, asociados entre ellos en la actividad narco pero sin una aparente vinculación con la pareja anterior, al menos por ahora.La cabo se transformó en la primera policía detenida en lo que va de 2025 en Córdoba.
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Parricidio. Mató a su padre en Almafuerte: una historia de tragedias
CRIMEN. La mujer está detenida. Intentarán probar que actuó bajo “emoción violenta”. Habría sido abusada desde niña por su papá.
Mariela Martínez
CorresponsalíaUn cuerpo boca abajo en la cama, muerto con una puñalada por la espalda. La imagen hace presumir un crimen atroz.Más trágico sonó en la Fiscalía que investigó el caso cuando la única sospechada confesó su autoría: es la hija del asesinado.Se trata de una de las historias judiciales más estremecedoras de las últimas tres décadas, cuando se creó la 10a Circunscripción Judicial, con sede en Río Tercero y que abarca a los departamentos Tercero Arriba y Calamuchita.lénifer Raymondo (30) confesó que mató a su padre Atilio (60), en las primeras horas del pasado 2 de enero, en la zona rural de Almafuerte.La imputada por homicidio califi

cado por el vínculo confesó su autoría ante el fiscal Alejandro Carballo.lénifer y Atilio vivían a cinco kilómetros de la zona urbana de Alma- fuerte. La casa está ubicada en un pequeño campo, dedicado a la crianza de animales, en el camino de tierra conocido como Alma Negra, que une a esa ciudad con su vecina Río Tercero, en un recorrido paralelo al de la autovía de ruta 6.En los últimos años -en un dato que no se apunta como menor en el inicio de la pesquisa judicial- la madre y los hermanos de lénifer se habrían ausentado del hogar familiar por un presunto caso de violencia familiar, ocurrido años atrás. Desde entonces sólo convivían lénifer y Afilio: hija y padre.También se investiga por qué la ahora imputada habría dejado de asistir a la escuela en tercer grado del nivel primario.

Pero más cruenta asoma la historia cuando a la hora de ser indagada la sospechosa habría confesado que fue abusada por su padre desde niña.
Un atenuante por discutirEl defensor de la acusada, Carlos Pajtman, en diálogo con La Voz reconoció que solicitará que la Justicia reconozca el atenuante de “emoción violenta” para explicar la decisión de la mujer.Todo hace presumir que los peritajes psicológicos y psiquiátricos que le realizarán los peritos judiciales a Jéni- fer, la próxima semana, serían claves para determinar si varía o no la actual imputación. En ese caso, los peritos podrían arrimar pruebas, o no, de un presunto abuso sexual de toda una vida.Una fuente judicial confió a este diario que estos casos no son tan infrecuentes en sitios aislados, serranos o rurales, pero que en esta circunscripción nunca terminaron con un saldo fatal.“La imputada sufre del síndrome de indefensión aprendida, aparentemente hubo una denuncia años atrás, se verá qué responsabilidades hay en
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ALMAFUERTE. La comisaría de una ciudad conmovida por un caso de parricidio.
ese sentido”, subrayó Pajtman, tras recordar que ya pidió la libertad de su defendida.Para el defensor, “ella actuó harta de soportar un presunto abuso sexual”. Y agregó: “A Jénifer la mataron hace varios años, quería salir de ese infierno”.Varios testigos habrían aportado una versión similar en el expediente.

No ocultó el hechoNo pasa inadvertido que fúe la propia acusada quien llamó en primer término a los familiares de su padre fallecido e imploró la presencia de una ambulancia.Más tarde se mantuvo en sus 

dichos y ante el fiscal, presente en el lugar del hecho, también confesó la autoría del crimen.El fiscal Carballo confirmó a este diario la imputación, señaló que se desarrolló ya la indagatoria y anticipó que en los próximos días declararán los hermanos y la madre de Jénifer, que por alguna razón un día dejaron de vivir en ese hogar rural y se mudaron a Villa del Totoral, en el norte cordobés.El expediente va sumando fojas con peritajes y testimonios de un caso que parece combinar delitos con historias inundadas de tragedias personales, y que terminó con un parricidio: el crimen de un padre.

Crimen en Córdoba: en la calle, de un tiro
CAPITAL. La víctima tenía 34 años. Según su hermano, un delincuente le entró a robar antes de asesinarlo, en barrio Villa 9 de Julio. El presunto autor está detenido.

La Policía de Córdoba detuvo este viernes al presunto asesino de Franco Gastón Pérez, el hombre de 34 años ultimado horas antes de un tiro en la cara en barrio Villa 9 de Julio, de la ciudad de Córdoba, tras una discusión, según informaron fuentes oficiales.En medio de la ola de violencia e inseguridad que azotan a la Capital desde hace años, un nuevo crimen se consumó cerca de las 2 cuando Franco Gastón Pérez y M.A.G. (alias “Pachano” o “Pacha”) mantuvieron una discusión en la esquina de Coquena y Sinchi Roca.El pleito terminó de la peor forma: con el crimen de Pérez. “De una, le dio un tiro en la cabeza. Es vecino del
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EL SITIO. Walter, hermano del joven asesinado, en las marcas del lugar donde ocurrió el crimen. Fue un disparo a la cabeza.
barrio. Le entró a robar (a la casa) las cosas pocas cosas que tema. Cuando mi hermano volvió del trabajo, comenzaron a discutir y a pelearse”, 

relató Walter, hermano de la víctima fatal, a La Voz.“Sacó el arma y le pegó un tiro en la cabeza, de una, sin medir nada.
Con todo el odio del mundo le pegó un tiro en la cabeza. Hace tres días que mi hermano había empezado a trabajar, estaba chocho. Y ahora está 

muerto”, agregó.“Este tipo tiene como 10 denuncias en el barrio. La semana pasada peleó con todos los vecinos. Este mismo tipo le robó hace ocho meses a mi hijo, y le abrió la cabeza con un ladrillo. Y estaba suelto”, indicó.“Si hubiera estado guardado (preso) en este momento, con las denuncias que tiene, mi hermano estaría con vida. Por eso pido justicia. Es la muerte de un inocente”, afirmó, en el lugar del homicidio.
Dolor familiar“Encima, hace un mes que murió mi mamá. No nos podemos recuperar y ahora pierdo a mi hermano”, dijo Walter, evidente dolor.Un vecino trasladó al herido por el disparo al Hospital de Pronta Atención Cura Brochero, cercano a la zona donde ocurrió el hecho, donde confirmaron que un paro cardiorrespira- torio le provocó la muerte, a causa del disparo mortal que había recibido poco antes.


